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ПЕРЕЧЕНЬ 
ВОПРОСОВ, РАССМОТРЕННЫХ НА ОЧЕРЕДНОМ ЗАСЕДАНИИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ДУМЫ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ 26.07.2023 

 
№ 
пп Вопрос Лист 

 

1 2 3 
1.  Утверждение повестки дня 1 – 3 
2.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-480 «О 

внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (первое чтение) 3 – 6 

3.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-480 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (второе чтение) 6 – 7 

4.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-469 «Об 
исполнении краевого бюджета за 2022 год» (второе 
чтение) 7 – 9 

5.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-470 «Об 
исполнении бюджета Хабаровского краевого фонда 
обязательного медицинского страхования за 2022 год» 
(второе чтение) 9 – 10 

6.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-457 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (второе чтение) 10 

7.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-457 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (третье чтение) 10 – 11 

8.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-479 «О 
внесении изменений в приложение к Закону Хабаровского 
края «О создании судебных участков в Хабаровском крае и 
утверждении их состава» (первое чтение) 11 – 13 

9.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-479 «О 
внесении изменений в приложение к Закону Хабаровского 
края «О создании судебных участков в Хабаровском крае и 
утверждении их состава» (второе чтение) 13 – 14 

10.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-478 «О 
внесении изменений в Закон Хабаровского края «Об 
отдельных вопросах осуществления общественного 
контроля в Хабаровском крае», Закон Хабаровского края 
«Об отдельных вопросах организации деятельности 
Общественной палаты Хабаровского края» и признании 
утратившим силу пункта 1 части 13 статьи 11 Закона 
Хабаровского края «О муниципальной службе в 
Хабаровском крае» (первое чтение) 14 – 17 

11.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-478 «О 
внесении изменений в Закон Хабаровского края «Об 
отдельных вопросах осуществления общественного 
контроля в Хабаровском крае», Закон Хабаровского края 
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«Об отдельных вопросах организации деятельности 
Общественной палаты Хабаровского края» и признании 
утратившим силу пункта 1 части 13 статьи 11 Закона 
Хабаровского края «О муниципальной службе в 
Хабаровском крае» (второе чтение) 

 
 
 
 

17 – 18 
12.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-477 «О 

внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Хабаровского края» (первое чтение) 18 – 19 

13.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-475 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (первое чтение) 19 – 20 

14.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-459 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (второе чтение) 20 – 21 

15.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-459 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (третье чтение) 21 

16.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-474 «О 
внесении изменений в статью 2 Закона Хабаровского  
края «О порядке осуществления перевозки 
несовершеннолетних, самовольно ушедших из семей, 
организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, образовательных организаций и 
иных организаций» (первое чтение) 21 – 22 

17.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-474 «О 
внесении изменений в статью 2 Закона Хабаровского  
края «О порядке осуществления перевозки 
несовершеннолетних, самовольно ушедших из семей, 
организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, образовательных организаций и 
иных организаций» (второе чтение) 22 – 23 

18.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-476 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (первое чтение) 23 – 24 

19.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-473 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (первое чтение) 24 –25 

20.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-465 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (второе чтение) 25 – 27 

21.  О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-465 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» (третье чтение) 27 

22.  О внесении изменений в отдельные постановления 
Законодательной Думы Хабаровского края 27 – 28 

23.  О внесении изменений в отдельные постановления 
Законодательной Думы Хабаровского края 28 – 29 
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24.  Об обращении в Правительство Российской Федерации об 

установлении на федеральном уровне нормы, 
предусматривающей выплату работникам из числа 
молодежи процентной надбавки к заработной плате за 
стаж работы в районах Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностях в максимальном размере вне зависимости 
от стажа работы и срока проживания в указанных районах 
и местностях 

 
 
 
 
 
 
 

29 – 31 
25.  Об отзыве на проект федерального закона № 379444-8 «О 

внесении изменений в Федеральный закон «О бесплатной 
юридической помощи в Российской Федерации» 

31 

26.  Об отзыве на проект федерального закона № 379996-8 «О 
внесении изменений в Федеральный закон «О бесплатной 
юридической помощи в Российской Федерации» 

27.  Об отзыве на проект федерального закона № 379430-8 «О 
внесении изменений в статью 21 Федерального закона «Об 
опеке и попечительстве» и статью 77 Федерального закона 
«Об ипотеке (залоге недвижимости)» 

28.  Об отзыве на проект федерального закона № 379427-8 «О 
внесении изменений в статью 10 Федерального закона «О 
дополнительных мерах государственной поддержки семей, 
имеющих детей» 

29.  Об отзыве на проект федерального закона № 381238-8 «О 
внесении изменений в Федеральный закон «О социальной 
защите инвалидов в Российской Федерации» в части 
установления обязательного увеличения расходов 
федерального бюджета на технические средства 
реабилитации для инвалидов» 

30.  О назначении Курлынова Романа Геннадьевича на 
должность мирового судьи судебного участка № 46 
судебного района «Город Амурск и Амурский район 
Хабаровского края» 31 – 32 

31.  О назначении Прокопенко Любови Сергеевны на 
должность мирового судьи судебного участка № 70 
судебного района «Индустриальный район  
г. Хабаровска» 32 – 34 

32.  О реорганизационных процессах в краевых 
государственных бюджетных учреждениях «Родильные 
дома № 1, 2, 4» 35 – 49 

33.  Об обращении Архангельского областного Собрания 
депутатов 

 
 
 
 
 
 
 
 

34.  Об обращении Законодательного Собрания 
Нижегородской области 

35.  Об обращении Алтайского краевого Законодательного 
Собрания 

36.  Об обращении Алтайского краевого Законодательного 
Собрания 
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37.  Об обращении Ярославской областной Думы 49 – 50 

 
49 – 50 

38.  Об обращении Законодательного собрания Ленинградской 
области 

39.  О награждении Почетной грамотой Законодательной 
Думы Хабаровского края 50 – 52 

40.  О награждении Почетной грамотой Законодательной 
Думы Хабаровского края Воронова Бориса 
Александровича 52 – 54 

41.  О награждении Почетной грамотой Законодательной 
Думы Хабаровского края Марычева Андрея Львовича 54 – 55 

42.  О награждении Почетной грамотой Законодательной 
Думы Хабаровского края Лидовского Вячеслава 
Викторовича 56 – 57 

43.  Об участии в заседании Законодательной Думы 
Хабаровского края политических партий, не 
представленных в Законодательной Думе Хабаровского 
края 57 

44.  О снятии с контроля правовых актов, принятых 
Законодательной Думой Хабаровского края седьмого 
созыва за период с 30 ноября 2022 года по 29 марта  
2023 года 58 

45.  Об обращении к Заместителю Председателя 
Правительства Российской Федерации – полномочному 
представителю Президента Российской Федерации в 
Дальневосточном федеральном округе Трутневу Ю.П. о 
необходимости принятия мер по поддержке и 
стимулированию работы лесоперерабатывающего 
комплекса Дальнего Востока 58 – 69 

46.  О назначении члена избирательной комиссии 
Хабаровского края с правом решающего голоса 69 – 70 

47.  О награждении Почетной грамотой Законодательной 
Думы Хабаровского края Гайдамащука Евгения 
Валерьевича 70 – 72 
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СТЕНОГРАММА № 105 
 

ОЧЕРЕДНОГО ЗАСЕДАНИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ДУМЫ 
ХАБАРОВСКОГО КРАЯ 

 
 

Зал заседаний.  
 
 
26 июля 2023 года. 10.00. 
 
 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ – И.В. Зикунова – председатель 

Законодательной Думы Хабаровского края. 
 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Уважаемые депутаты, уважаемые присутствующие, доброе утро! 
День очередного заседания Законодательной Думы Хабаровского края мы по 

традиции начнем с церемонии награждения, поощрения правами Законодательной 
Думы. С вашего позволения я выполню эту миссию. 

 
А.Л. ВОРОНЕНКО 
Распоряжением председателя Законодательной Думы Хабаровского края за 

достигнутые успехи в творческой деятельности, активное участие в общественно 
значимых мероприятиях и большой вклад в развитие культуры Хабаровского 
муниципального района коллективу учреждения культуры «Межпоселенческий 
культурно-досуговый и методический центр Хабаровского муниципального района 
Хабаровского края» вокального ансамбля «Стиль», руководитель Карелина Мария 
Вячеславовна, вручить Благодарственное письмо председателя Законодательной 
Думы. 

Вручить Благодарственное письмо председателя Законодательной Думы 
Хабаровского края вокальной студии «Голос», руководител Вернигора Мария 
Михайловна. 

За большой вклад, активное участие в подготовке и проведении 
мероприятия, посвященного 100-летию пограничной охраны дальневосточных 
рубежей и открытию памятника Морякам-пограничникам в селе Казакевичево 
Хабаровского муниципального района, вручить Благодарственное письмо 
председателя Законодательной Думы Фадеевой Евгении Анатольевне – 
заместителю главы администрации Хабаровского муниципального района 
Хабаровского края. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Уважаемые депутаты, проект повестки объявлен распоряжением 

председателя Законодательной Думы Хабаровского края, прошу принять его за 
основу. 

Режим голосования. 
За – 31. Единогласно принимается за основу. 
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Уважаемые коллеги, в порядке дополнения повестки очередного заседания 
Думы я хочу внести рассмотрение дополнительного вопроса, поименованного «О 
реорганизационных процессах в краевых государственных бюджетных 
упреждениях «Родильные дома № 1, 2, 4», и предлагаю рассмотреть этот вопрос 
после перерыва, после рассмотрения вопросов о назначении мировых судей. 

Необходимость дополнения повестки указанным вопросом вызвана тем, что, 
во-первых, постоянный комитет Законодательной Думы направил запрос: 
обоснования для данной реорганизации в ответ на поступающие от граждан 
обращения. Буквально накануне заседания Думы количество таких обращений 
достигло десяти. Кроме того, с предложением аналогичного содержания вопроса 
обратился депутат Кукушкин Максим Валерьевич, и есть необходимость 
рассмотреть все-таки этот вопрос на очередном заседании Думы в июле, с учетом 
того, что мы уходим на период августовской паузы и следующее заседание Думы 
состоится в сентябре месяце. Докладчиком по данному вопросу по согласованию с 
исполнительными органами Хабаровского края предлагается Васильева Жанна 
Борисовна. Она исполняет обязанности заместителя министра – начальника 
управления организации медицинской фармацевтической помощи населению 
министерства здравоохранения Хабаровского края. В качестве содокладчиков 
заседания приглашены Бердаков Юрий Николаевич – главный врач краевого 
государственного бюджетного учреждения здравоохранения «Перинатальный 
центр» министерства здравоохранения Хабаровского края, Михаил Иванович Баев 
– главный врач краевого государственного бюджетного учреждения 
здравоохранения «Родильный дом № 4» министерства здравоохранения 
Хабаровского края. Уважаемые коллеги, есть ли иные предложения к повестке? 

Пожалуйста, Игорь Ананьевич.  
 
И.А. ГУДИН 
Добрый день, Ирина Валериевна, уважаемые коллеги. Я прошу дополнить 

повестку очередного заседания Думы двумя вопросами: «О назначении члена 
избирательной комиссии Хабаровского края, с правом решающего голоса», 
докладчиком выступлю лично, и второй вопрос: «О награждении Почетной 
грамотой Законодательной Думы Хабаровского края Гайдамащука Евгения 
Валерьевича».  

С докладом выступит Юрченко Александр Валерьевич – специалист по 
связям и общественностью акционерного общества «Ургалуголь», и 
содокладчиком выступлю лично. Прошу поддержать. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Игорь Ананьевич.  
И еще, коллеги, Виктор Сергеевич Лопатин, пожалуйста. 
 
В.С. ЛОПАТИН 
Я прошу внести в повестку дня вопрос об обращении к Заместителю 

Председателя Правительства Российской Федерации – полномочному 
представителю в Дальневосточном федеральном округе Трутневу Юрию 
Петровичу о необходимости принятия мер по поддержке и стимулированию 
работы лесоперерабатывающего комплекса Дальнего Востока».  

Докладчиком предлагаю Зикунову Ирину Валериевну. 
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И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Виктор Сергеевич.  
Уважаемые депутаты, есть ли другие предложения к дополнению, 

изменению повестки?  
Предложений не поступило.  
Коллеги, предлагается проголосовать за дополнение повестки общим 

пакетом поступивших предложений, дополняющих нашу работу тремя вопросами. 
Не будет возражений против такого порядка голосования?  

Нет.  
Ставлю на голосование дополнение повестки тремя вопросами, 

представленными депутатами Зикуновой Ириной Валериевной, Гудиным Игорем 
Ананьевичем и Лопатиным Виктором Сергеевичем.  

Прошу голосовать.  
31 – за. 
Дополнение одобрено единогласно. Ставлю на утверждение и голосование 

повестку в целом.  
31 – за, повестка в целом утверждена.  
Уважаемые коллеги, начнем работать по повестке.  
Рассматривается вопрос № 2: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-480 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», 
первое чтение. 

Слово для доклада предоставляется министру финансов Хабаровского края 
Валентину Станиславовичу Костюшину. 

 
В.С. КОСТЮШИН 
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые депутаты, участники заседания! 
Проект закона Хабаровского края «О внесении изменений в отдельные 

законы края» подготовлен в целях реализации бюджетных прав вновь создаваемых 
муниципальных округов, включения их в систему бюджетных правоотношений в 
крае. Кроме того, проектом закона приводятся в соответствие с требованиями 
бюджетного законодательства отдельные нормы в части подписания соглашений о 
мерах по социально-экономическому развитию, оздоровлению муниципальных 
финансов с получателями дотаций из краевого бюджета и из бюджета 
муниципального района. Уточняется отдельное положение при проведении сверки 
исходных данных и направлении результатов расчетов, распределения дотаций в 
муниципалитеты. В связи с образованием муниципального округа законопроектом 
предлагается внести изменения в Закон Хабаровского края № 297 «О порядке и 
методике распределения дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности 
муниципальных районов (городских округов)».  

Ну, во-первых, это включить муниципальные округа в действующий порядок 
распределения дотаций, установить особенности для вновь образованных 
муниципальных округов. Первое – это объем дотации на следующий финансовый 
год после создания муниципального округа увеличивается на сумму финансовой 
помощи поселениям из краевого бюджета. Второе – это размер дотации на 
следующий финансовый год после создания муниципального округа не может быть 
меньше общего объема дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности 
района и поселений, которые войдут в этот муниципальный округ. При отсутствии 
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исходных данных на последующие отчетные периоды для расчета дотаций 
используются значения показателей соответствующего муниципального района и 
поселений, входящих в его состав. При отсутствии значений налоговых баз за 
предыдущие отчетные периоды для вновь образованных муниципальных округов 
используются соответствующие налоговые базы муниципального района с учетом 
поселений, входящих в его состав. При расчете индекса бюджетных расходов 
бюджетная услуга «Организация транспортного обслуживания населения 
автомобильным транспортом между поселениями в границах муниципального 
района» по отрасли «Транспорт» дополняется организацией транспортного 
обслуживания населения между населенными пунктами, расположенными на 
территории муниципального округа.  

Соответствующие изменения уточняют показатель численности 
потребителей данной услуги, а также расчет коэффициента, учитывающий 
отклонение средней протяженности муниципальных маршрутов от аналогичного 
показателя по краю. Для Охотского муниципального района сохранен 
коэффициент отдаленности 1,12.  

С учетом предложений министерства образования и науки края по 
бюджетной услуге «Общее образование» предлагается уточнить коэффициент 
удорожания, связанный с организацией бесплатной перевозки обучающихся 
районных школ. Вместо количества маршрутов, используемых для бесплатной 
перевозки обучающихся, предлагается учитывать протяженность таких маршрутов, 
а также внутри поселений муниципального района и протяженность маршрутов 
внутри населенных пунктов муниципального округа.  

Внести в Закон Хабаровского края № 169 «Об установлении единых 
нормативов отчислений в бюджеты городских и сельских поселений, 
муниципальных районов и городских округов Хабаровского края от отдельных 
федеральных налогов и сборов, в том числе налогов, предусмотренных 
специальными налоговыми режимами, и региональных налогов, подлежащих 
зачислению в краевой бюджет» изменения, распространив действие закона на 
муниципальные округа: установить, что в бюджеты муниципальных округов 
зачисляются доходы от следующих налогов, взимаемых на территории 
соответствующих муниципальных округов: транспортный налог по нормативу 
100 процентов; налог, взимаемый в связи с применением упрощенной системы 
налогообложения, в том числе минимальный налог, по нормативу 50 процентов.  

Предложения подготовлены с учетом сохранения нормативов зачисления 
налогов в бюджеты муниципальных округов на уровне действующих единых 
нормативов в консолидированные бюджеты муниципальных районов. 

Внести в Закон № 312 «О наделении органов местного самоуправления 
муниципальных районов Хабаровского края государственными полномочиями 
органов государственной власти Хабаровского края по расчету и предоставлению 
дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности поселений за счет средств 
краевого бюджета» следующее изменение: исключить Охотский муниципальный 
район из перечня районов, которые наделяются полномочиями по расчету и 
предоставлению дотации поселениям, в связи с тем, что будет один округ.  

Отдельные изменения, не связанные с образованием муниципального округа, 
мы связываем с совершенствованием порядка предоставления дотаций. Это 
изменение, во-первых, в Закон № 296 «О порядке определения общего объема и 
распределения между муниципальными образованиями дотаций на выравнивание 
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бюджетной обеспеченности поселений из бюджета муниципального района», 
которое устанавливает, что при заключении соглашения о мерах по социально-
экономическому развитию и оздоровлению муниципальных финансов с 
получателями дотаций за счет субвенции из краевого бюджета стороной 
соглашения от городского или сельского поселениях в соответствии с нормами, 
установленными пунктом 8 статьи 137 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации, является глава местной администрации. Внести изменения в Закон № 
297 «О порядке и методике распределения дотаций на выравнивание бюджетной 
обеспеченности муниципальных районов (городских округов)» аналогичную 
норму, заменив подписанта. В порядке сверки с администрациями муниципальных 
образований исходных данных для проведения расчетов распределения дотаций и 
информирования администраций о результатах произведенных расчетов 
предлагается исключить направление до 20 июля текущего финансового года в 
администрации муниципальных образований исходных данных для проведения 
расчетов распределения дотаций, так как сверка исходных данных осуществляется 
в программном комплексе, в котором органы исполнительной власти края и органы 
местного самоуправления предоставляют исходные данные в срок до 14 июля 
текущего года. 

Изменить срок направления результатов расчетов с 10 октября на 15 октября 
в соответствии с изменениями, вносимыми в закон «О бюджетном процессе в 
Хабаровском крае». Внести в Закон Хабаровского края № 298 «О порядке 
распределения дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности поселений» 
изменения, касающиеся заключения соглашений, в связи с пунктом 8 статьи 
137 Бюджетного кодекса, установив главу местной администрации подписантом. В 
порядке сверки с администрациями поселений исходных данных для проведения 
расчетов распределения дотаций внести аналогичные изменения, исключив 
направление до 20 июля в администрации сельских поселений исходных данных в 
связи с тем, что сверка происходит в программном комплексе, и также изменить 
срок направления результатов расчетов с 10 на 15 октября. 

Внести в Закон Хабаровского края № 312 «О наделении органов местного 
самоуправления муниципальных районов Хабаровского края государственными 
полномочиями органов государственной власти Хабаровского края по расчету и 
предоставлению дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности поселений 
за счет средств краевого бюджета» следующее изменение: изменить сроки 
направления индекса бюджетных расходов в органы местного самоуправления 
городских и сельских поселений соответствующего муниципального района, 
рассчитанного министерством финансов края, с 10 октября на 15 октября текущего 
финансового года. 

Данным законопроектом предлагается внести изменения в закон о дорожном 
фонде, который будет учитывать муниципальный округ. 

Установить, что данный закон вступает в силу с 1 января 2024 года. 
Положения закона применяются к правоотношениям, возникающим при 
составлении краевого бюджета на 2024 год и плановый период. 

Спасибо за внимание. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Благодарю Вас, Валентин Станиславович. 
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Уважаемые депутаты, имеются ли вопросы к докладчику? Заявок на вопросы 
не поступило.  

Спасибо, Валентин Станиславович. 
Слово для содоклада предоставляется Цмакалову Кириллу Игоревичу – 

председателю постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по 
бюджету, налогам и экономическому развитию. 

 
К.И. ЦМАКАЛОВ 
Спасибо, Ирина Валериевна.  
Уважаемые коллеги, рассмотрев проект закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-480, внесенный в порядке реализации права законодательной 
инициативы Губернатором Хабаровского края, постоянный комитет по бюджету, 
налогам и экономическому развитию решил рекомендовать Законодательной Думе 
Хабаровского края принять проект закона № ЗП-VII-480 в первом чтении. 

Прошу поддержать данное решение. Спасибо за внимание. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Кирилл Игоревич.  
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы, желающие выступить? Нет. 
Предлагаю перейти к голосованию по проекту закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-480 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», 
который мы рассматриваем в первом чтении.  

Режим голосования. 
31 – за. В первом чтении принято единогласно.  
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу.  
31 – за. Постановление принято единогласно. 
Уважаемые коллеги, Губернатор Хабаровского края Михаил Владимирович 

Дегтярев своим письмом не возражает против рассмотрения и принятия проекта 
закона № ЗП-VII-480 в двух чтениях на одном заседании Законодательной Думы 
Хабаровского края.  

На этом основании объявляю вопрос № 3: «О проекте закона Хабаровского 
края № ЗП-VII-480 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края», второе чтение. 

Слово для доклада предоставляется Вере Витальевне Огневой – заместителю 
председателя постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по 
бюджету, налогам и экономическому развитию.  

Пожалуйста, Вера Витальевна.  
 
В.В. ОГНЕВА 
Благодарю вас, Ирина Валериевна.  
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые коллеги, руководствуясь  

пунктом 1.1 части 1 и частью 2 статьи 44 Регламента Законодательной Думы 
Хабаровского края, постоянный комитет Законодательной Думы Хабаровского 
края по бюджету, налогам и экономическому развитию решил рекомендовать 
Законодательной Думе Хабаровского края принять проект закона Хабаровского 
края № ЗП-VII-480 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края» в качестве закона Хабаровского края, рассмотрев в двух чтениях на одном 
заседании Законодательной Думы Хабаровского края при наличии письма 
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Губернатора Хабаровского края, в котором он не возражает против данного 
рассмотрения, и одобрить проект постановления Законодательной Думы 
Хабаровского края.  

Прошу поддержать. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Вера Витальевна, спасибо.  
Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к докладчику? Иные вопросы? 

Желающие выступить? Нет. 
Предлагаю перейти к голосованию по проекту закона Хабаровского края 

№ ЗП-VII-480 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», 
второе чтение, законопроект готов к принятию в качестве краевого закона.  

Режим голосования, прошу определиться. 
31 – за. Краевой закон принимается единогласно.  
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу.  
Коллеги, 31 – за. Постановление принято единогласно. 
Продолжаем работать по повестке.  
Рассматривается вопрос № 4: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-469 «Об исполнении краевого бюджета за 2022 год», второе чтение.  
Докладывает Огнева Вера Витальевна. Пожалуйста. 
 
В.В. ОГНЕВА 
Уважаемые коллеги, ко второму чтению поправок не поступило. 

Руководствуясь статьей 27 Закона № 133 «О бюджетном процессе в Хабаровском 
крае», постоянный комитет Законодательной Думы Хабаровского края по 
бюджету, налогам и экономическому развитию решил рекомендовать 
Законодательной Думе Хабаровского края принять проект закона Хабаровского 
края № ЗП-VII-469 «Об исполнении краевого бюджета за 2022 год» в качестве 
закона Хабаровского края, одобрить проект постановления Законодательной Думы 
по указанному законопроекту. Прошу поддержать. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Вера Витальевна.  
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы? Желающие выступить?  
Вопрос. Мальцев Геннадий Викторович, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
Г.В. МАЛЬЦЕВ  
Единственный вопрос, может быть, не докладчику, наверное. Может, 

Валентин Станиславович Костюшин ответит? Я, честно говоря, не понимаю, 
утвердить исполнение бюджета 160 млрд., 157 – исполнение, 3 млрд рублей – 
профицит.  

Как может быть профицит бюджета? Причем это не только в этом году, не 
понимаю, как можно перейти в профицит бюджета в 3 млрд рублей, когда долг 
края 50 млрд рублей и федеральный трансферт на 60 млрд рублей, собственных 
доходов там порядка 100 млрд рублей. Костюшин пускай бы ответил мне на этот 
вопрос и все. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
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Уважаемый Валентин Станиславович, я полагаю, что это вопрос к 
финансовому ведомству: как соотносится с внешним долгом объявленный в законе 
об утверждении исполнения бюджета за 2022 год названный профицит? 

 
В.С. КОСТЮШИН 
В связи с тем, что у нас исполнение по расходам составило, то есть там чуть 

больше 95 процентов, часть средств не была направлена на расходы, поэтому 
образовался профицит бюджета. То есть у нас средства предусмотрены на расходы, 
они не были использованы, и они остались на остатках на этот год. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Это чисто финансово-учетный результат? 
 
В.С. КОСТЮШИН 
Чисто учет. Да, мы при уточнении бюджета в этом году, уважаемые коллеги, 

как раз уточняли расходы на эти остатки по тем направлениям, которые не были 
реализованы в прошлом году. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Валентин Станиславович. 
 
Г.В. МАЛЬЦЕВ 
Не, не, одну секунду. Валентин Станиславович, ну как…, одну секунду, как, 

как, одну секунду дайте, я договорю. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Геннадий Викторович, Вы зададите вопрос… 
 
Г.В. МАЛЬЦЕВ 
Нет, я хочу получить ответ. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Вы делали заявку на вопрос, я Вам дала слово для того, чтобы прозвучал 

вопрос. Если у Вас есть еще один вопрос, сделайте заявку, я предоставлю Вам 
слово. Прошу Вас. 

 
Г.В. МАЛЬЦЕВ 
Спасибо большое. Значит, к министру еще раз вопрос. Как профицит 3 млрд 

рублей, мне непонятно. Арифметика эта для школьников первого класса. Как 
может быть профицит при долге 50 млрд рублей? Вот вопрос – ответьте и все. И 
это не только к Вам на сегодняшний год, это всегда так, так сказать, такой отчет 
подается. Долг 50 млрд, профицит 3 млрд. Ну, потратьте их на погашение долга 
там, или что-то, я вот не очень пониманию. Ну не складывается арифметика по 
бюджету. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Валентин Станиславович, есть иной ответ на вопрос? Прошу Вас. 
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В.С. КОСТЮШИН 
(Говорит не в микрофон) …доходами и расходами, да. А государственный 

долг, он отдельно, это учетное обязательство, которое … 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Это источник финансирования.  
 
В.С. КОСТЮШИН 
… в соответствии с теми соглашениями, которые заключены. Учитывая то, 

что Хабаровский край реструктуризировал все коммерческие обязательства, за 
исключением ценных бумаг, которые невозможно досрочно погасить, смысла 
гасить дешевые государственные кредиты досрочно никакого нет.  

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Ответ прозвучал. 
Коллеги, имеются ли еще вопросы?  
Желающие выступить? Нет. 
Предлагаю перейти к голосованию для принятия проекта закона 

Хабаровского края № ЗП-VII-469 «Об исполнении краевого бюджета за 2022 год» в 
качестве краевого закона.  

Работаем во втором чтении. 
30 – за, 1 – воздержался. 
Краевой закон принят. 
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу. 
30 – за, 1 – воздержался. 
Постановление принято. 
Уважаемые коллеги, вопрос № 5 повестки: «О проекте закона Хабаровского 

края № ЗП-VII-470 «Об исполнении бюджета Хабаровского краевого фонда 
обязательного медицинского страхования за 2022 год», второе чтение. 

Докладывает Огнева Вера Витальевна. 
 
В.В. ОГНЕВА 
Благодарю Вас, Ирина Валериевна. 
Уважаемые коллеги, руководствуясь статьей 32 Закона Хабаровского края 

№ 133 «О бюджетном процессе в Хабаровском крае», постоянный комитет 
Законодательной Думы Хабаровского края по бюджету, налогам и экономическому 
развитию решил рекомендовать Законодательной Думе Хабаровского края принять 
проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-470 «Об исполнении бюджета 
Хабаровского краевого фонда обязательного медицинского страхования за 
2022 год» в качестве закона Хабаровского края, одобрить проект постановления 
Законодательной Думы Хабаровского края по указанному законопроекту.  

Коллеги, прошу поддержать. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Вера Витальевна. 
Имеются ли вопросы к докладчику, уважаемые депутаты?  
Иные вопросы? Желающие выступить? Нет. 
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Предлагаю перейти к голосованию для принятия в качестве краевого закона 
представленного проекта закона Хабаровского края № ЗП-VII-470 «Об исполнении 
бюджета Хабаровского краевого фонда обязательного медицинского страхования 
за 2022 год». 

30 – за, 1 – воздержался. 
Краевой закон принят. 
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу. 
30 – за, 1 – воздержался. 
Постановление принято. 
Рассматривается вопрос № 6: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-457 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», 
второе чтение. 

Вера Витальевна Огнева докладывает по данному вопросу. 
Вам слово. 
 
В.В. ОГНЕВА 
Коллеги, ко второму чтению внесено семь поправок.  
Первая поправка связана с изменением наименования законопроекта, вторая 

поправка вносит изменения в закон Хабаровского края № 130 в связи с 
установлением нового вида муниципального образования края «муниципальный 
округ края», третья, четвертая и пятая поправки подготовлены в целях соблюдения 
правил законодательной техники, шестой поправкой вносим изменения в закон 
Хабаровского края № 124, она связана с приведением в соответствие с 
федеральным законом, седьмая поправка несет изменения в закон Хабаровского 
края № 43, эта поправка подготовлена в связи с установлением нового вида 
муниципального образования края «муниципальный округ края», а также в целях 
соблюдения правил законодательной техники. Коллеги, постоянный комитет 
Законодательной Думы Хабаровского края по бюджету, налогам и экономическому 
развитию решил одобрить семь поправок и рекомендовать Законодательной Думе 
Хабаровского края принять проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-457 во 
втором чтении. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Вера Витальевна. Уважаемые депутаты, имеются ли вопросы? 

Желающие выступить? Нет. Поправки представлены, мы работаем во втором 
чтении. Уважаемые коллеги, предлагаю перейти к голосованию по 
представленным поправкам. Семь поправок, напомню, одобрены постоянным 
комитетом. Режим голосования. 

31 – за. Поправки одобрены единогласно. 
Ставлю на голосование проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-457 «О 

внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», рассматриваемый во 
втором чтении. Прошу голосовать.  

31 – за. Во втором чтении закон принимается единогласно.  
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу.  
31 – за. Постановление принято единогласно.  
Уважаемые депутаты, Губернатор Хабаровского края Михаил Владимирович 

Дегтярев своим письмом не возражает против рассмотрения в третьем чтении 
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рассмотренного во втором чтении проекта закона № ЗП-VII-457 на одном 
заседании Думы.  

В связи с этим работаем с вопросом № 7: «О проекте закона Хабаровского 
края № ЗП-VII-457 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского 
края», третье чтение. 

Слово для доклада предоставляется Огневой Вере Витальевне. 
 
В.В. ОГНЕВА 
Уважаемые коллеги, руководствуясь Регламентом Законодательной Думы 

Хабаровского края, постоянный комитет Законодательной Думы Хабаровского 
края по бюджету, налогам и экономическому развитию решил рекомендовать 
Законодательной Думе Хабаровского края принять проект закона Хабаровского 
края  
№ ЗП-VII-457 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края» в 
качестве закона Хабаровского края в случае поступления к заседанию 
Законодательной Думы Хабаровского края письма Губернатора Хабаровского края, 
в котором он не возражает против такого рассмотрения, а также одобрить проект 
постановления. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Благодарю Вас, Вера Витальевна. 
Уважаемые депутаты, остались ли вопросы? Желающие выступить? Нет. 

Предлагаю перейти к голосованию для принятия в качестве краевого закона 
проекта закона Хабаровского края № ЗП-VII-457 «О внесении изменений в 
отдельные законы Хабаровского края». Режим голосования.  

31– за. Краевой закон принят единогласно. 
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу. 
31 – за. Постановление принято единогласно.  
Вера Витальевна, благодарю Вас.  
Дальше работаем с вопросом № 8: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-479 «О внесении изменений в приложение к Закону Хабаровского края 
«О создании судебных участков в Хабаровском крае и утверждении их состава», 
первое чтение. 

Слово для доклада предоставляется Григоренко Сергею Витальевичу – 
председателю комитета Правительства Хабаровского края по обеспечению 
деятельности мировых судей и административных комиссий. 

Пожалуйста, Сергей Витальевич. 
 
С.В. ГРИГОРЕНКО 
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые депутаты! 
Настоящий законопроект подготовлен в целях совершенствования 

организации работы мировых судей Хабаровского края. 
В соответствии с частью 1 статьи 4 Федерального № 188-ФЗ «О мировых 

судьях в Российской Федерации» деятельность мировых судей осуществляется в 
пределах судебного района на судебных участках.  

В настоящее время в крае сложилось практика, когда средняя нагрузка на 
один судебный участок в определенном судебном районе края существенно 
отличается от нагрузки другого судебного участка этого же судебного района. 
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Например, Солнечный район, № 62 участок, 713 дел в месяц, в то время как 
средняя нагрузка на судебном участке № 63 судебного района «Солнечный район 
Хабаровского края» за этот же период составила 427,8 дела в месяц.  

В целях обеспечения равномерности нагрузки мировых судей 
законопроектом предусматривается изменение границ судебных участков 
судебных районов «Город Амурск и Амурский район Хабаровского края», «Город 
Советская Гавань и Советско-Гаванский район Хабаровского края», «Хабаровский 
район Хабаровского края»», «Солнечный район Хабаровского края», «Район имени 
Лазо Хабаровского края». 

Предлагаются следующие изменения.  
Амурский район:  
проезжая часть автодороги проспект Мира от Кольцевой развязки до 

пересечения с улицей Пионерской переходит в подсудность мирового судьи 
судебного участка № 44 судебного района «Город Амурск и Амурский район 
Хабаровского края; 

3 микрорайон г. Амурска переходит в подсудность мирового судьи 
судебного участка № 45 судебного района «Город Амурск и Амурский район 
Хабаровского края»; 

поселки Падали, Известковый, при станции Малмыж, включая проезжую 
часть автодороги Мылки – Эльбан, восточная часть территории Амурского 
муниципального района, включая реку Амур, переходят в подсудность мирового 
судьи судебного участка № 46 судебного района «Город Амурск и Амурский район 
Хабаровского края». 

Район имени Лазо: 
село База Дрофа переходит в подсудность мирового судьи судебного участка 

№ 56 судебного района «Район имени Лазо Хабаровского края»; 
села Хака переходит в подсудность мирового судьи судебного участка № 57 

судебного района «Район имени Лазо Хабаровского края»; 
села Прудки, Васильевка, Марусино, Соколовка, Второй Сплавной Участок 

Георгиевка, Екатеринославка, Павленково переходят в подсудность мирового 
судьи судебного участка № 58 судебного района «Район имени Лазо Хабаровского 
края».  

Солнечный муниципальный район: 
улицы Парковая и Строителей Рабочего поселка Солнечный переходят в 

подсудность мирового судьи судебного участка № 63 судебного района 
«Солнечный район Хабаровского края». 

Хабаровский район: 
село Ракитное переходит в подсудность мирового судьи судебного участка 

№ 69 судебного района «Хабаровский район Хабаровского края». 
Предлагаемые проектом изменения территориальной подсудности будут 

осуществляться в пределах одного судебного района, судебные участки, которые 
как правило, размещены в одном административном здании, не повлекут 
изменения места осуществления деятельности мировых судей соответствующих 
судебных участков. 

Изменения места нахождения судебного участка мирового судьи коснутся 
только жителей поселков Падали, Известковый при станции Малмыж, территория 
которых переходит в подсудность мирового судьи судебного участка № 6, 
осуществляющего свою деятельность в поселке Эльбан. 
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Вместе с тем предлагаемые изменения позволят улучшить доступность для 
населения указанных поселков – правосудия, поскольку время в пути до места 
осуществления правосудия мировым судьей судебного участка № 6 по сравнению с 
местом расположения судебного участка № 72, находящегося в Амурске, 
фактически не изменится или сократится. Расчеты были произведены. 

Таким образом, предполагаемые законопроектом изменения границ 
судебных участков не повлекут ограничения права граждан на доступность к 
правосудию, так как схема размещения мировых судей фактически не изменится, 
граждане смогут реализовывать свое право на обращение в суд с учетом их места 
проживания. Также законопроектом предлагается уточнить наименования 
судебных районов края в соответствии с юрисдикцией соответствующего 
районного суда Хабаровского края.  

В целях обеспечения информированности населения о планируемых 
изменениях комитетом при содействии глав сельских поселений Хабаровского 
муниципального района, района имени Лазо, Амурского муниципального района 
проведена работа по доведению до населения информации о предстоящих 
изменениях территориальной подсудности мировых судей края путем размещения 
объявлений на официальных сайтах, в аккаунтах, социальных страницах, 
социальных сетях, мессенджерах, информационных стендах комитета мировых 
судей и администраций указанных сельских поселений. Доклад окончен. 

 
И.В. ЗИКУНОВА  
Спасибо, Сергей Витальевич. 
Уважаемые депутаты, имеются ли к докладчику вопросы?  
Заявок на вопросы не поступило.  
Слово для содоклада предоставляется заместителю председателя 

постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по вопросам 
государственного устройства и местного самоуправления Денису Андреевичу 
Крому. Прошу Вас. 

 
Д.А. КРОМ 
Спасибо, Ирина Валериевна. Уважаемые коллеги, рассмотрев проект закона 

Хабаровского края № ЗП-VII-479, внесенный в порядке реализации права 
законодательной инициативы Губернатором Хабаровского края Дегтяревым 
Михаилом Владимировичем, постоянный комитет Законодательной Думы 
Хабаровского края по вопросам государственного устройства и местного 
самоуправления решил рекомендовать Законодательной Думе принять проект 
закона в первом чтении. Содоклад окончен. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Денис Андреевич.  
Коллеги, остались ли вопросы? Есть ли желающие выступить? Нет. 
Предлагаю перейти к голосованию по проекту закона Хабаровского края 

№ ЗП-VII-479 «О внесении изменений в приложение к Закону Хабаровского края 
«О создании судебных участков в Хабаровском крае и утверждении их состава», 
первое чтение.  

Режим голосования. 
31 – за. Проект закона в первом чтении принимается единогласно.  
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Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу. 
31 – за. Постановление принято единогласно. 
Уважаемые коллеги, в адрес Законодательной Думы Хабаровского края 

поступило письмо Губернатора Хабаровского края Михаила Владимировича 
Дегтярева, в котором он не возражает против рассмотрения в двух чтениях на 
одном заседании Законодательной Думы Хабаровского края проекта закона № ЗП-
VII-479. 

Объявляю в связи с этим вопрос № 9: «О проекте закона Хабаровского края 
№ ЗП-VII-479 «О внесении изменений в приложение к Закону Хабаровского края 
«О создании судебных участков в Хабаровском крае и утверждении их состава», 
второе чтение. 

Слово для доклада предоставляется Денису Андреевичу Крому. 
 
Д.А. КРОМ 
Ирина Валериевна, разрешите с места? 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Пожалуйста.  
 
Д.А. КРОМ 
Спасибо. 
Уважаемые коллеги, как Ирина Валериевна сказала, второе чтение 

законопроекта. Руководствуясь пунктом 1.1 части 1 и частью 2.1 статьи 44 
Регламента Законодательной Думы Хабаровского края, постоянный комитет 
Законодательной Думы Хабаровского края по вопросам государственного 
устройства и местного самоуправления решил рекомендовать Законодательной 
Думе Хабаровского края принять проект закона, рассмотрев его в двух чтениях. 
Уважаемые коллеги, прошу поддержать.  

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Денис Андреевич, спасибо.  
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы, желающие выступить? Нет.  
Предлагаю перейти к голосованию.  
Ставлю на голосование проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-479 «О 

внесении изменений в приложение к Закону Хабаровского края «О создании 
судебных участков в Хабаровском крае и утверждении их состава», прошу 
голосовать.  

31 – за. Краевой закон принимается единогласно.  
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу.  
31 – за. Постановление принято единогласно.  
Рассматривается вопрос № 10: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-478 «О внесении изменений в Закон Хабаровского края «Об отдельных 
вопросах осуществления общественного контроля в Хабаровском крае», Закон 
Хабаровского края «Об отдельных вопросах организации деятельности 
Общественной палаты Хабаровского края» и признании утратившим силу пункта 1 
части 13 статьи 11 Закона Хабаровского края «О муниципальной службе в 
Хабаровском крае», первое чтение. 
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Слово для доклада предоставляется Владимиру Владимировичу Зубкову – 
заместителю председателя комитета по внутренней политике Правительства 
Хабаровского края. Пожалуйста, Владимир Владимирович.  

 
В.В. ЗУБКОВ 
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые депутаты! 
Правительством края подготовлен проект краевого закона «О внесении 

изменений в Закон Хабаровского края «Об отдельных вопросах осуществления 
общественного контроля в Хабаровском крае», Закон Хабаровского края «Об 
отдельных вопросах организации деятельности Общественной палаты 
Хабаровского края» и признании утратившим силу пункта 1 части 13 статьи 11 
Закона Хабаровского края «О муниципальной службе в Хабаровском крае».  

Настоящий законопроект подготовлен в целях совершенствования краевого 
законодательства, регулирующего вопросы организации и проведения 
общественного контроля в Российской Федерации. Так, статьей 1 законопроекта 
предлагается предусмотреть в законе края, что создание рабочей группы по 
общественному контролю либо соответствующей комиссии является правом, а не 
обязанностью Общественной палаты края. Так, до этого в краевом законе это была 
императивная норма, теперь мы ее переносим в статус диспозитивной нормы. То 
есть мы оставляем это правом Общественной палаты, но не лишаем ее.  

Кроме того, в указанном проекте закона уточняются организаторы 
проведения в отношении органов государственной власти и государственных 
организаций края, таких форм общественного контроля, как общественная 
проверка и общественная экспертиза, закрепленные в Федеральном законе № 
212«Об основах общественного контроля в Российской Федерации».  

Кроме того, предлагается закрепить, что организатором проверок 
общественного контроля может выступать в данном случае не комиссия по 
общественному контролю, а уже собственно Общественная палата.  

Также предлагается исключить норму краевого закона о том, что при 
внесении на общественное обсуждение вопросов, касающихся деятельности 
органов власти и госорганизаций края, информация будет направляться уже не в 
рабочую группу, а собственно в Общественную палату региона. 

В целях повышения эффективности и оптимизации работы Общественной 
палаты и органов государственной власти предлагается конкретизировать сроки и 
порядок формирования Общественной палаты края. Кроме того, предлагаем 
установить, что отсчет времени приема представлений и документов кандидатов в 
члены Общественной палаты края осуществляется не с даты размещения 
соответствующего уведомления на сайте Законодательной Думы, а с даты, 
указанной в данном уведомлении, чтобы исключить недопонимание.  

В связи с принятием федерального закона № 497-ФЗ о внесении изменений в 
Федеральный закон «Об общественном контроле в Российской Федерации» мы 
предлагаем краевым законом предусмотреть возмещение расходов Общественной 
палаты членам общественной наблюдательной комиссии, которые и будут 
выполнять эти полномочия.  

В этом году сформирован новый состав общественной наблюдательной 
комиссии в количестве восьми человек. Хочется отметить, что все члены комиссии 
прошли отбор, и это не посторонние люди. 
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Последнее, о чем необходимо сказать, что предлагается признать 
утратившим силу пункт 1 части 13 статьи 11 закона края «О муниципальной 
службе в Хабаровском крае, тем самым не будет производиться перерасчет размера 
пенсии муниципальных служащих края за выслугу лет в случае изменения размера 
страховой пенсии по старости, установленной в соответствии с федеральным 
законом № 400-ФЗ «О страховых пенсиях». 

Доклад окончен. Спасибо. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Владимир Владимирович, благодарю Вас. 
Есть две заявки на вопрос. 
Вопрос депутата Кукушкина Максима Валерьевича, пожалуйста. 
 
М.В. КУКУШКИН 
Здравствуйте, Владимир Владимирович. 
Вопрос следующего характера: если мы снимаем обязанность с 

Общественной палаты Хабаровского края, то есть, это будет уже не обязанностью, 
а правом – создание комиссии – то не повлияет ли это на работу и на 
общественный контроль?  

 
В.В. ЗУБКОВ 
Спасибо за вопрос. 
Хочу уточнить: мы не снимаем права проводить общественный контроль и 

формы мероприятий общественного контроля, мы снимаем обязанность создавать 
такую рабочую группу, но эта обязанность остается за Общественной палатой. Мы 
теперь в своем законе говорим не о том, что мероприятия общественного контроля 
не проводятся Общественной палатой, мы говорим, что раньше для этого 
создавалась рабочая группа. Теперь рабочую группу мы не создаем, а все 
мероприятия, предусмотренные федеральным законом № 212-ФЗ: общественная 
проверка, общественный контроль – будут проводиться Общественной палатой. 
Члены Общественной палаты будут самостоятельно выбирать из своего состава 
членов палаты, которые и будут выходить на мероприятия общественного 
контроля.  

Мы здесь говорим о диспозитивности нормы не в части проведения 
мероприятий общественного контроля, а лишь в части создания дополнительного 
коллегиального органа. Раньше, если интересно, в этот рабочий орган еще входили 
члены общественного совета, привлекались по той специфике, по которой 
проводились мероприятия общественного контроля.  

 
М.В. КУКУШКИН 
Второй вопрос. Вы сказали, что в комиссию включают восемь человек, и это 

не посторонние люди, прошедшие чей-то отбор. Кто проводил отбор? 
 
В.В. ЗУБКОВ 
Здесь действительно проходил не только отбор, а проходило еще обучение.  
В июне этого года нас посетили члены общественной наблюдательной 

комиссии Российской Федерации, которые встречались со всеми кандидатами в 
члены общественной наблюдательной комиссии, для них проходило обучение 
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специальное и соответственно тестирование. Практически все за редким 
исключением кандидаты в члены общественной наблюдательной комиссии прошли 
отбор, сформировали состав VI созыва общественной наблюдательной комиссии, 
восемь человек. На сайте «onk27» вы можете ознакомиться со списком.  

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Владимир Владимирович. Я так понимаю, Владислав Сергеевич 

снял свой вопрос.  
Коллеги, есть ли вопросы к докладчику? Нет.  
Слово для содоклада предоставляется Денису Андреевичу Крому – 

заместителю председателя постоянного комитета Законодательной Думы 
Хабаровского края по вопросам государственного устройства и местного 
самоуправления. 

 
Д.А. КРОМ 
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые коллеги! 
Рассмотрев проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-478, постоянный 

комитет Законодательной Думы Хабаровского края по вопросам государственного 
устройства и местного самоуправления решил рекомендовать Законодательной 
Думе Хабаровского края принять проект закона Хабаровского края «О 
муниципальной службе в Хабаровском крае» в первом чтении. Доклад окончен. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Денис Андреевич. Уважаемые депутаты, есть ли вопросы? Есть ли 

желающие выступить? Нет.  
Предлагаю перейти к голосованию по проекту закона Хабаровского края 

№ ЗП-VII-478 «О внесении изменений в Закон Хабаровского края «Об отдельных 
вопросах осуществления общественного контроля в Хабаровском крае», Закон 
Хабаровского края «Об отдельных вопросах организации деятельности 
Общественной палаты Хабаровского края» и признании утратившим силу 
пункта 1 части 13 статьи 11 Закона Хабаровского края «О муниципальной службе в 
Хабаровском крае», первое чтение. Режим голосования. Прошу определиться. 

30 – за. В первом чтении принимается единогласно. 
Ставлю на голосование постановление Думы.  
30 – за. Единогласно. 
Уважаемые коллеги, Губернатор Хабаровского края Михаил Владимирович 

Дегтярев своим письмом не возражает против рассмотрения в двух чтениях на 
одном заседании Законодательной Думы Хабаровского края проекта закона № ЗП-
VII-478.  

В связи с этим работаем с вопросом № 11 повестки: «О проекте закона 
Хабаровского края № ЗП-VII-478 «О внесении изменений в Закон Хабаровского 
края «Об отдельных вопросах осуществления общественного контроля в 
Хабаровском крае», Закон Хабаровского края «Об отдельных вопросах 
организации деятельности Общественной палаты Хабаровского края» и признании 
утратившим силу пункта 1 части 13 статьи 11 Закона Хабаровского края «О 
муниципальной службе в Хабаровском крае», второе чтение. 

Слово для доклада предоставляется Крому Денису Андреевичу – 
заместителю председателя постоянного комитета Законодательной Думы 
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Хабаровского края по вопросам государственного устройства и местного 
самоуправления. 

 
Д.А. КРОМ 
Уважаемые коллеги, постоянный комитет Законодательной Думы 

Хабаровского края по вопросам государственного устройства и местного 
самоуправления решил рекомендовать Законодательной Думе Хабаровского края 
принять проект закона, рассмотрев его в двух чтениях на одном заседании 
Законодательной Думы Хабаровского края при наличии письма Губернатора 
Хабаровского края, в котором он не возражает против такого рассмотрения и 
принятия указанного законопроекта в двух чтениях на одном заседании 
Законодательной Думы Хабаровского края. 

Уважаемые коллеги, так как Ирина Валериевна сказала, письмо поступило, 
поэтому мы уполномочены принимать просьбу «поддержать». 

 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Денис Андреевич. 
Коллеги, остались ли вопросы, желающие выступить? Нет. 
Предлагаю перейти к голосованию по проекту закона, рассматриваемому во 

втором чтении, № ЗП-VII-478 «О внесении изменений в Закон Хабаровского края 
«Об отдельных вопросах осуществления общественного контроля в Хабаровском 
крае», Закон Хабаровского края «Об отдельных вопросах организации 
деятельности Общественной палаты Хабаровского края» и признании утратившим 
силу пункта 1 части 13 статьи 11 Закона Хабаровского края «О муниципальной 
службе в Хабаровском крае». 

Режим голосования. 
30 – за. Краевой закон принят единогласно.  
Ставлю на голосование постановление Законодательной Думы по данному 

вопросу. 
30 – за. Постановление принято единогласно. 
Коллеги, представляющие законопроект, чьи вопросы рассмотрены, можно 

покинуть зал. 
Рассматривается вопрос № 12: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-477 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Хабаровского края», первое чтение. 

Слово для доклада предоставляется Гудину Игорю Ананьевичу – 
председателю постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по 
вопросам государственного устройства и местного самоуправления. 

 
И.А. ГУДИН 
Добрый день, уважаемые коллеги!  
Настоящий законопроект подготовлен в целях внесения изменений в 

11 законодательных актов Хабаровского края. 
Уважаемые коллеги, проект закона о вносимых изменениях в каждый из 

законов у вас находится на руках. Данные вносимые изменения связаны с 
введением в крае нового вида муниципальных образований – это муниципальный 
округ в соответствии с принятыми ранее законами в апреле № 398, и в мае № 399. 



19 

D:\temp\print\sten_26072023_secr03.docx  

Также предлагается внести изменения в статью 5 Закона Хабаровского края 
№ 345 «О развитии российского казачества в Хабаровском крае», данные вносимые 
изменения связаны с принятием Федерального закона № 414-ФЗ «Об общих 
принципах организации публичной власти в субъектах Российской Федерации» и 
внесенными изменениями в статью 76 Устава Хабаровского края. Изменения 
устанавливают право исполнительных органов края привлекать членов казачьих 
обществ для оказания содействия в осуществлении охраны выявленных объектов 
культурного наследия. 

Также предлагаем внести изменения в Кодекс об административных 
правонарушениях Хабаровского края в связи с внесенными изменениями в статью 
8.35 Кодекса об административных правонарушениях Российской Федерации. Это 
уничтожение редких и находящихся под угрозой исчезновения видов животных 
или растений.  

У меня все.  
Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Игорь Ананьевич. 
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к докладчику?  
Вопросов нет. 
Слово для содоклада предоставляется Денису Андреевичу Крому – 

заместителю председателя постоянного комитета. 
 
Д.А. КРОМ  
Спасибо, Ирина Валериевна.  
Уважаемые коллеги, рассмотрев проект закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-477 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Хабаровского края», постоянный комитет Законодательной Думы Хабаровского 
края по вопросам государственного устройства и местного самоуправления решил 
рекомендовать Законодательной Думе принять проект закона в первом чтении. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Денис Андреевич. 
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы? Желающие выступить? Нет. 
Предлагаю перейти к голосованию по проекту закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-477 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Хабаровского края», первое чтение.  

Режим голосования.  
30 – за. В первом чтении проект закона принимается единогласно.  
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу. 
30 – за. Постановление принято единогласно.  
Благодарю вас, Игорь Ананьевич. 
На повестке вопрос № 13: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-475 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края».  
Докладывает Виктор Сергеевич Лопатин – председатель постоянного 

комитета Законодательной Думы Хабаровского края по вопросам 
промышленности, предпринимательства и инфраструктуры. 
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В.С. ЛОПАТИН 
Ирина Валериевна, коллеги, доброе утро.  
Коллеги, данный законопроект подготовлен в связи с введением в крае 

нового вида муниципального образования – муниципальный округ. Предлагается 
внести изменения в восемь законов. И также предлагается уточнить терминологию 
двух законов края, заменив термин «орган исполнительной власти» термином 
«исполнительный орган». Коллеги, просим поддержать. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Виктор Сергеевич. 
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к докладу? Вопросов нет. 
Слово для содоклада предоставляется Виктору Николаевичу Шохину – 

заместителю председателя постоянного комитета Законодательной Думы 
Хабаровского края по вопросам промышленности, предпринимательства и 
инфраструктуры. 

 
В.Н. ШОХИН 
Спасибо, Ирина Валериевна. 
Добрый день, коллеги.  
Рассмотрев проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-475 «О внесении 

изменений в отдельные законы Хабаровского края,» внесенный в порядке 
реализации права законодательной инициативы группой депутатов 
Законодательной Думы Хабаровского края, постоянный комитет Законодательной 
Думы Хабаровского края по вопросам промышленности, предпринимательства и 
инфраструктуры решил рекомендовать Законодательной Думе Хабаровского края 
принять проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-475 «О внесении изменений в 
отдельные законы Хабаровского края» в первом чтении. Спасибо. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Благодарю Вас, Виктор Николаевич. Уважаемые депутаты, остались ли 

вопросы, желающие выступить? Нет.  
Ставлю на голосование проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-475 «О 

внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», первое чтение, 
прошу голосовать.  

30 – за. В первом чтении проект закона принимается единогласно.  
Ставлю на голосование постановление Законодательной Думы по данному 

вопросу. Коллеги, кто не проголосовал?  
30 – за. Постановление принято единогласно.  
Рассматривается вопрос № 14: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-459 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», 
второе чтение. 

Докладывает Лопатин Виктор Сергеевич. 
 
В.С. ЛОПАТИН 
Уважаемые коллеги, профильный комитет рассмотрел пять поправок к 

данному законопроекту и решил предложить одобрить данные поправки, таблица 
прилагается, и рекомендовать Думе принять данный проект закона во втором 
чтении. Спасибо. 
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И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Виктор Сергеевич. Уважаемые депутаты, есть ли вопросы по 

докладу, к поправкам, которые одобрены профильным постоянным комитетом? 
Вопросов не поступило. Желающие выступить? Нет.  

Согласно канонам работы во втором чтении ставлю на голосование 
поправки, пять поправок, есть в ваших материалах, одобренные профильным 
постоянным комитетом, прошу определиться.  

30 – за. Поправки одобрены единогласно.  
Ставлю на голосование проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-459 «О 

внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», второе чтение, 
прошу голосовать.  

30 – за. Во втором чтении проект закона принимается единогласно.  
Ставлю на голосование постановление Законодательной Думы по данному 

вопросу.  
30 – за. Во втором чтении принимается единогласно.  
Уважаемые депутаты, Губернатор Хабаровского края Михаил Владимирович 

Дегтярев своим письмом в адрес Законодательной Думы Хабаровского края не 
возражает против рассмотрения в третьем чтении проекта закона № ЗП-VII-459, 
рассмотренного во втором чтении, на одном заседании Думы.  

В связи с этим объявляю вопрос № 15: «О проекте закона Хабаровского края 
№ ЗП-VII-459 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», 
третье чтение. 

Слово для доклада предоставляется председателю постоянного комитета 
Законодательной Думы Хабаровского края Виктору Сергеевичу Лопатину. 

 
В.С. ЛОПАТИН 
Уважаемые коллеги, руководствуясь частью 9 статьи 46 Регламента 

Законодательной Думы Хабаровского края, постоянный комитет Законодательной 
Думы Хабаровского края по вопросам промышленности, предпринимательства и 
инфраструктуры решил рекомендовать принять данный законопроект в третьем 
чтении в случае поступления к заседанию письма Губернатора и одобрить проект 
постановления. 

Прошу поддержать проект решения. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Виктор Сергеевич. 
Коллеги, остались ли вопросы? 
Желающие выступить? Нет. 
Предлагаю перейти к голосованию по проекту закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-459 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», 
третье чтение. 

30 – за. Краевой закон принят единогласно. 
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу. 
30 – за. Постановление принято единогласно. 
Спасибо, Виктор Сергеевич. 
Рассматривается вопрос № 16: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-474 «О внесении изменений в статью 2 Закона Хабаровского края «О 
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порядке осуществления перевозки несовершеннолетних, самовольно ушедших из 
семей, организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
образовательных организаций и иных организаций», первое чтение. 

Слово для доклада предоставляется Ушаковой Ольге Вячеславовне – 
председателю постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по 
вопросам социальной политики. 

Прошу Вас, Ольга Вячеславовна. 
 
О.В. УШАКОВА 
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые коллеги! 
Данный законопроект носит уточняющий характер. Предлагается в 

пункте 2 части 1 статьи 2 Закона Хабаровского края от 30 марта 2005 года № 271 
«О порядке осуществления перевозки несовершеннолетних, самовольно ушедших 
из семей, организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, образовательных организаций и иных организаций» уточнить, что в 
полномочия должностных лиц специализированных учреждений для 
несовершеннолетних, нуждающихся в социальной реабилитации, входит 
уведомление администрации организаций, из которых ушли их воспитанники, не 
только о месте пребывания таких воспитанников, а также о возможности их 
возвращения в соответствующю организацию. Также предлагается внести 
редакционную поправку в пункт 1 части 1 статьи 2 указанного закона. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Ольга Вячеславовна. 
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к докладу? 
Вопросов не поступило. 
Слово для содоклада предоставляется заместителю председателя 

постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по вопросам 
социальной политики Сергею Алексеевичу Лобанову. 

 
С.А. ЛОБАНОВ 
Спасибо, Ирина Валериевна. 
Уважаемые коллеги, постоянный комитет по вопросам социальной 

политики, рассмотрев указанный проект закона, решил рекомендовать 
Законодательной Думе Хабаровского края принять проект закона Хабаровского 
края № ЗП-VII-474 «О внесении изменений в статью 2 Закона Хабаровского края 
«О порядке осуществления перевозки несовершеннолетних, самовольно ушедших 
из семей, организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, образовательных организаций и иных организаций» в первом чтении, а 
также одобрить проект постановления. Спасибо.  

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Благодарю Вас, Сергей Алексеевич. Уважаемые коллеги, есть вопросы? 

Желающие выступить? Нет.  
Предлагаю перейти к голосованию по проекту закона № ЗП-VII-474 «О 

внесении изменений в статью 2 Закона Хабаровского края «О порядке 
осуществления перевозки несовершеннолетних, самовольно ушедших из семей, 
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организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
образовательных организаций и иных организаций» в первом чтении. 

29 – за. Принимается в перовом чтении единогласно. 
Ставлю на голосование постановление Законодательной Думы по данному 

вопросу. 
29 – за. Постановление принято единогласно. 
Уважаемые депутаты, в адрес Законодательной Думы Хабаровского края 

поступило письмо от Губернатора Хабаровского края Михаила Владимировича 
Дегтярева, в котором он не возражает против рассмотрения в двух чтениях на 
одном заседании Законодательной Думы Хабаровского края проекта закона № ЗП-
VII-474. 

Объявляю вопрос № 17: «О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-474 
«О внесении изменений в статью 2 Закона Хабаровского края «О порядке 
осуществления перевозки несовершеннолетних, самовольно ушедших из семей, 
организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
образовательных организаций и иных организаций», второе чтение. 

Слово для доклада предоставляется Ушаковой Ольге Вячеславовне – 
председателю постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по 
вопросам социальной политики. 

 
О.В. УШАКОВА 
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые депутаты.  
Руководствуясь пунктом 1.1 части 1 и частью 2.1 статьи 44 Регламента 

Законодательной Думы Хабаровского края, постоянный комитет Законодательной 
Думы Хабаровского края по вопросам социальной политики решил рекомендовать 
Законодательной Думе Хабаровского края принять проект закона Хабаровского 
края № ЗП-VII-474 «О внесении изменений в статью 2 Закона Хабаровского края 
«О порядке осуществления перевозки несовершеннолетних, самовольно ушедших 
из семей, организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, образовательных организаций и иных организаций» в качестве закона 
Хабаровского края, рассмотрев его в двух чтениях на одном заседании 
Законодательной Думы Хабаровского края при наличии письма Губернатора 
Хабаровского края, в котором он не возражает против такого рассмотрения и 
принятия указанного законопроекта в двух чтениях на одном заседании 
Законодательной Думы Хабаровского края, также одобрить проект постановления 
Законодательной Думы Хабаровского края по данному законопроекту. Прошу 
поддержать. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Ольга Вячеславовна. Уважаемые коллеги, есть ли желающие 

выступить? Нет.  
Второе чтение по проекту закона № ЗП-VII-474, ставлю его на голосование и 

объявляю наименование: «О внесении изменений в статью 2 Закона Хабаровского 
края «О порядке осуществления перевозки несовершеннолетних, самовольно 
ушедших из семей, организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, образовательных организаций и иных организаций», прошу 
определиться в голосовании.  

30 – за. Краевой закон принят единогласно. 
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Ставлю на голосование постановление Законодательной Думы по данному 
вопросу. 

30 – за. Постановление принято единогласно. 
Рассматривается вопрос № 18: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-476 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», 
первое чтение. 

Докладывает Ушакова Ольга Вячеславовна – депутат Законодательной Думы 
Хабаровского края. 

 
О.В. УШАКОВА 
Уважаемые коллеги, настоящий законопроект подготовлен в целях 

приведения четырех законов Хабаровского края по вопросам ведения постоянного 
комитета Законодательной Думы края по вопросам социальной политики в 
соответствие с принятым Законом края от 24.04.2023 № 398 «О внесении 
изменений в статью 11 Закона Хабаровского края «Об административно-
территориальном устройстве Хабаровского края» и Закон Хабаровского края «Об 
отдельных вопросах организации местного самоуправления в Хабаровском крае», 
направленным на совершенствование территориальной организации местного 
самоуправления в крае, то есть введение в крае нового вида муниципального 
образования – муниципальный округ края. 

Также законопроектом предлагается уточнить терминологию трех законов 
края, заменив термин «орган исполнительной власти» термином «исполнительный 
орган». 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать в первом чтении данный 
законопроект.  

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Ольга Вячеславовна. 
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы? Нет. 
Слово для содоклада предоставляется Лобанову Сергею Алексеевичу – 

заместителю председателя постоянного комитета Законодательной Думы 
Хабаровского края по вопросам социальной политики. 

 
С.А. ЛОБАНОВ 
Коллеги, постоянный комитет Думы по вопросам социальной политики, 

рассмотрев указанный проект закона, решил рекомендовать Законодательной Думе 
Хабаровского края принять проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-476 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края» в первом чтении, а 
также одобрить проект постановления. Прошу поддержать.  

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Сергей Алексеевич. 
Коллеги, остались ли вопросы? Желающие вступить? Нет. 
Ставлю на голосование проект закона Хабаровского края № ЗП-VII-476 «О 

внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», первое чтение. 
30 – за. В первом чтении принимается единогласно. 
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу. 
30 – за. Постановление принято единогласно. 
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Ольга Вячеславовна, благодарю Вас. 
Рассматривается вопрос № 19: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-473 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», 
первое чтение. 

Докладывает Быченко Татьяна Александровна – заместитель председателя 
постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по вопросам 
строительства, жилищно-коммунального хозяйства и топливно-энергетического 
комплекса. 

Пожалуйста, Татьяна Александровна. 
 
Т.А. БЫЧЕНКО 
Спасибо, Ирина Валериевна. 
Уважаемые коллеги, данный законопроект подготовлен в целях приведения 

четырех законов Хабаровского края по вопросам ведения постоянного комитета по 
вопросам строительства, жилищно-коммунального хозяйства и топливно-
энергетического комплекса в соответствие с принятым Законом края от 24 апреля 
2023 года № 398 «О внесении изменений в статью 11 Закона Хабаровского края 
«Об административно-территориальном устройстве Хабаровского края» и Закон 
Хабаровского края «Об отдельных вопросах организации местного самоуправления 
в Хабаровском крае», направленным на совершенствование территориальной 
организации местного самоуправления в крае, это – введение в крае нового вида 
муниципального образования – муниципальный округ края. Также предлагается 
уточнить терминологию двух законов края, заменив термин «орган 
исполнительной власти» термином «исполнительный орган».  

Срок внесения поправок до 23 августа 2023 года. Уважаемые коллеги, 
предлагается поддержать указанный законопроект в первом чтении. У меня все, 
спасибо. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Татьяна Александровна.  
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы докладчику? Нет. 
Слово для содоклада предоставляется Александру Сергеевичу Бруско –

председателю постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по 
вопросам строительства, жилищно-коммунального хозяйства и топливно-
энергетического комплекса. Прошу. 

 
А.С. БРУСКО 
Спасибо, Ирина Валериевна.  
Доброе утро, уважаемые коллеги. Постоянный комитет рассмотрел данный 

проект закона и рекомендует Думе принять его в первом чтении. Спасибо. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Александр Сергеевич. 
Коллеги, остались ли вопросы? Есть ли желающие выступить? Нет. 
Предлагаю перейти к голосованию. Ставлю на голосование проект закона 

Хабаровского края № ЗП-VII-473 «О внесении изменений в отдельные законы 
Хабаровского края», первое чтение. 

Режим голосования. 
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31 – за. В первом чтении принимается единогласно.  
Ставлю на голосование постановление Законодательной Думы по данному 

вопросу. 
31 – за. Постановление принято.  
Спасибо, Татьяна Александровна. 
Рассматривается вопрос № 20: «О проекте закона Хабаровского края  

№ ЗП-VII-465 «О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», 
второе чтение.  

Докладывает Бруско Александр Сергеевич – председатель постоянного 
комитета Законодательной Думы Хабаровского края. 

 
А.С. БРУСКО 
Спасибо, Ирина Валериевна. 
Добрый день, еще раз, уважаемые коллеги.  
Ко второму чтению проекта закона Хабаровского края ЗП-VII-465 от 

Губернатора Хабаровского края Михаила Владимировича Дегтярева поступило 
8 поправок. Поправки рассмотрены постоянным комитетом, рекомендованы к 
одобрению.  

Все поправки подготовлены в связи с установлением нового вида 
муниципального образования – муниципальный округ. Также поправкой номер 
шесть внесены изменения в Закон Хабаровского края № 146 «О наделении органов 
местного самоуправления муниципальных образований Хабаровского края 
отдельными государственными полномочиями Хабаровского края по организации 
мероприятий при осуществлении деятельности по обращению с животными без 
владельцев». В частности, внесено изменение по сроку содержания животных, 
отловленных по программе «отлов – стерилизация – вакцинация – возврат», с 15 до 
10 дней.  

Данное изменение было принято и поддержано единогласно на заседании 
межведомственной рабочей группы по совершенствованию деятельности по 
обращению с животными без владельцев от 12.04.2023. 

Уважаемые коллеги, прошу Вас поддержать одобренные поправки 
комитетом и рекомендую проект закона к одобрению во втором чтении. Спасибо.  

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Александр Сергеевич. Уважаемые депутаты, есть вопрос. 

Кукушкин Максим Валерьевич, пожалуйста. 
 
М.В. КУКУШКИН 
Здравствуйте, Александр Сергеевич, вопрос такой. А почему Вы решили 

снизить с 15 дней до 10 содержание бездомных? 
 
А.С. БРУСКО 
Данный вопрос, Максим Валерьевич, был вынесен на заседание 

межведомственной рабочей группы, где 17 членов комитета, из состава 17 человек 
комитета, не только депутатского корпуса, но и руководитель Тюрин Дарий 
Викторович, представители управления ветеринарии, общественных объединений, 
в том числе некоммерческих организаций, и высказалась в отношении содержания, 
в первую очередь, исполнитель контракта Лемихова Елена Сергеевна, что срока до 
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10 дней в принципе для реабилитации животного хватает, но в случае, если 
животное чувствует себя хуже или плохо, оно остается на продление за счет 
фактических средств самого исполнителя контракта. 

 
М.В. КУКУШКИН 
Спасибо. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Коллеги, имеются ли иные вопросы? Нет.  
Итак, мы работаем в режиме поправок во втором чтении. Восемь поправок, 

представленных Александром Сергеевичем, одобрены постоянным комитетом. 
Ставлю на голосование указанные поправки.  

30 – за, 1 – против. Поправки принимаются.  
Ставлю на голосование рассматриваемый вопрос, во втором чтении проект 

закона Хабаровского края № ЗП-VII-465 «О внесении изменений в отдельные 
законы Хабаровского края», режим голосования. Коллеги, просьба проголосовать. 

30 – за, 1 – против. Во втором чтении проект закона принимается.  
Ставлю на голосование постановление Законодательной Думы по данному 

вопросу.  
30 – за, 1 – против. Постановление принято.  
Уважаемые депутаты, в адрес Законодательной Думы Хабаровского края 

поступило письмо Губернатора Хабаровского края Михаила Владимировича 
Дегтярева, в котором он не возражает против рассмотрения в третьем чтении 
принятого на заседании Думы во втором чтении проекта закона № ЗП-VII-465.  

Объявляю вопрос № 21: «О проекте закона Хабаровского края № ЗП-VII-465 
«О внесении изменений в отдельные законы Хабаровского края», третье чтение. 

Докладывает Александр Сергеевич Бруско. 
 
А.С. БРУСКО 
Спасибо, Ирина Валериевна. Руководствуясь частью 9 статьи 46 Регламента 

Законодательной Думы Хабаровского края, уважаемые коллеги, постоянный 
комитет рекомендует принять данный проект закона в качестве краевого закона, 
спасибо. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Александр Сергеевич. Коллеги, есть ли вопросы, желающие 

выступить? Нет.  
Ставлю на голосование принятие в качестве краевого закона проекта закона 

Хабаровского края № ЗП-VII-465 «О внесении изменений в отдельные законы 
Хабаровского края». 

30 – за. 1 – против. 
Краевой закон принят. 
Ставлю на голосование постановление Думы по данному вопросу. 
30 – за, 1 – против. 
Постановление принято. 
Спасибо, Александр Сергеевич. 
На очереди вопрос № 22 повестки: «О внесении изменений в отдельные 

постановления Законодательной Думы Хабаровского края». 
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Докладывает Гудин Игорь Ананьевич. 
 
И.А. ГУДИН 
Уважаемые коллеги, мы поэтапно совершенствуем наше законодательство. 

Настоящим проектом постановления Законодательной Думы Хабаровского края 
предлагается усовершенствовать пять постановлений Думы в связи с новым 
понятием «муниципальный округ».  

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к данному постановлению? 
В материалах по существу все имеется. 
Корректирующие нормы. Мы неоднократно обсуждали количество 

подлежащих приведению в соответствие актов, сегодня много таких вопросов. 
Вопросов не поступило. 
Слово для содоклада предоставляется Денису Андреевичу Крому – 

заместителю председателя профильного постоянного комитета.  
Д.А. КРОМ 
Спасибо, Ирина Валериевна. 
Уважаемые коллеги, рассмотрев проект постановления Законодательной 

Думы Хабаровского края, внесенный в порядке реализации права законодательной 
инициативы депутатами Законодательной Думы, постоянный комитет 
Законодательной Думы Хабаровского края по вопросам государственного 
устройства и местного самоуправления решил рекомендовать принять проект 
постановления Законодательной Думы Хабаровского края «О внесении изменений 
в отдельные постановления Законодательной Думы Хабаровского края». 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Денис Андреевич, спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы? Желающие выступить? Нет. 
Ставлю на голосование постановление Законодательной Думы «О внесении 

изменений в отдельные постановления Законодательной Думы Хабаровского края» 
по существу, представленное Игорем Ананьевичем Гудиным. 

Прошу голосовать. 
31 – за. Постановление принимается единогласно. 
Рассматривается вопрос № 23: «О внесении изменений в отдельные 

постановления Законодательной Думы Хабаровского края». 
Слово для доклада предоставляется Игорю Ананьевичу Гудину. 
 
И.А. ГУДИН 
Настоящий проект постановления Законодательной Думы Хабаровского края 

разработан в целях приведения положения о Совете молодых депутатов при Думе, 
утвержденного постановлением Думы № 944, и Положения о Молодежной 
общественной палате при Думе, утвержденного постановлением Думы № 240. 
Данные изменения вносятся в связи с преобразованием муниципального района в 
муниципальный округ Хабаровского края.  

Кроме того, Положение о Молодежной палате предлагается дополнить 
нормами, предусматривающими, что в перечень документов включается анкета, 
которая содержит сведения о гражданстве кандидата, об образовании, о судимости, 
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об отношении к воинской обязанности и наличии воинского звания, о наградах и 
поощрениях. Также мы расширяем основания для прекращения полномочий члена 
Молодежной палаты,  это связано с вступлением обвинительного приговора суда. 

Указанные изменения соотносятся с подходами к формированию 
Молодежного парламента при Государственной Думе Федерального Собрания 
Российской Федерации. Кроме того, раздел 2 Положения о Совете молодых 
депутатов при Думе, определяющий задачи данного Совета, предлагается 
дополнить задачей по содействию подготовке кадров для государственных органов 
края и органов местного самоуправления муниципальных образований края. 
Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Благодарю Вас, Игорь Ананьевич. Уважаемые депутаты, есть ли вопросы? 

Нет.  
 
Уважаемые коллеги, слово для содоклада предоставляется Ушаковой Ольге 

Вячеславовне. 
 
О.В. УШАКОВА 
Уважаемые коллеги, рассмотрев проект постановления Законодательной 

Думы Хабаровского края «О внесении изменений в отдельные постановления 
Законодательной Думы Хабаровского края», внесенный в порядке реализации 
права законодательной инициативы депутатом Законодательной Думы 
Хабаровского края Гудиным Игорем Ананьевичем, постоянный комитет 
Законодательной Думы Хабаровского края по вопросам социальной политики  
решил рекомендовать Законодательной Думе Хабаровского края принять 
постановление Законодательной Думы Хабаровского края «О внесении изменений 
в отдельные постановления Законодательной Думы Хабаровского края».  

Коллеги, прошу поддержать. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Благодарю Вас, Ольга Вячеславовна.  
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы, желающие выступить? Нет.  
Предлагаю перейти к голосованию для принятия постановления «О внесении 

изменений в отдельные постановления Законодательной Думы Хабаровского 
края».  

30 – за, 1 – воздержался. 
Постановление принимается.  
Игорь Ананьевич, спасибо.  
Рассматривается вопрос № 24: «Об обращении в Правительство Российской 

Федерации об установлении на федеральном уровне нормы, предусматривающей 
выплату работникам из числа молодежи процентной надбавки к заработной плате 
за стаж работы в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях в 
максимальном размере вне зависимости от стажа работы и срока проживания в 
указанных районах и местностях». 

Слово предоставляется Ушаковой Ольге Вячеславовне. 
 
О.В. УШАКОВА  
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Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые коллеги.  
Районы Крайнего Севера и приравненные к ним местности занимают 

полностью или частично территорию 24 субъектов Российской Федерации и 
представляют собой территории с тяжелыми природно-климатическими 
условиями. Одним из важнейших направлений государственной политики развития 
указанных регионов является создание условий для сохранения имеющегося 
трудового потенциала и привлечения квалифицированных кадров. 

В Хабаровском крае более 85 процентов территории, на которой проживает 
около 38 процентов населения региона, относятся к районам Крайнего Севера и 
приравненным к ним местностям. 

Экономика края функционирует в условиях дефицита трудовых ресурсов. 
Мы об этом с вами говорили на наших заседаниях в формате круглого стола, 
дискуссионная группа.  

С 2016 по 2022 год численность трудовых ресурсов края снизилась на 
35 тысяч человек, что составило почти 4 процента. В то же время на территории 
края реализуются инвестиционные проекты, требующие масштабного привлечения 
работников.  

До 2028 года для реализации крупных инвестиционных проектов 
планируется создать свыше 8 тысяч дополнительных рабочих мест. 

Удовлетворить в полной мере потребности экономики края в рабочей силе за 
счет собственных трудовых ресурсов не представляется возможным ввиду 
сложившейся демографической ситуации, миграционных процессов, 
несоответствия квалификации соискателей и безработных граждан требованиям 
работодателей. 

В настоящее время Министерством труда и социальной защиты Российской 
Федерации разработан проект постановления Правительства Российской 
Федерации «Об особенностях выплаты процентной надбавки к заработной плате за 
стаж работы в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях для 
отдельных категорий работников», которым предлагается установить, что 
предусмотренная статьей 317 Трудового кодекса Российской Федерации 
процентная надбавка к заработной плате за стаж работы в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностях выплачивается в максимальном размере 
вне зависимости от трудового стажа, в том числе работникам из числа молодежи, 
если они прожили в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях не 
менее 5 лет. 

Вместе с тем планируемые изменения позволят сделать северные территории 
более привлекательными только для молодежи, проживающей там, но не обеспечат 
создание условий для привлечения новых трудовых ресурсов. 

При этом по итогам состоявшегося 22 декабря 2022 года заседания 
Государственного Совета Российской Федерации Президентом Российской 
Федерации Владимиром Владимировичем Путиным поручено рассмотреть вопрос 
о внесении в законодательство Российской Федерации изменений, касающихся 
установления молодежи в возрасте до 35 лет, проживающей в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностях и вступающей в трудовые отношения, 
надбавки к заработной плате и выплаты такой надбавки в полном размере, начиная 
с первого дня работы в этих районах и местностях.  

Полагаем, что реализация поручения Президента Российской Федерации без 
установления требования пятилетнего срока проживания, необходимого для 
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получения надбавки к заработной плате, позволит создать один из механизмов 
привлечения молодых квалифицированных кадров в районы Крайнего Севера и 
приравненные к ним местности в целях их социально-экономического развития, а 
также обеспечить с первого дня работы необходимый уровень возмещения 
физических, моральных и материальных затрат, связанных с проживанием в 
экстремальных природно-климатических условиях. 

Уважаемые коллеги, данное обращение было рассмотрено на заседании 
постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по вопросам 
социальной политики, который решил рекомендовать Законодательной Думе 
Хабаровского края принять обращение в Правительство Российской Федерации об 
установлении на федеральном уровне нормы, предусматривающей выплату 
работникам из числа молодежи процентной надбавки к заработной плате за стаж 
работы в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностям.  

Уважаемые коллеги, прошу поддержать данное обращение и решение 
постоянного комитета. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Ольга Вячеславовна. 
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы? Желающие выступить? Нет. 
Ставлю на голосование постановление Законодательной Думы «Об 

обращении в Правительство Российской Федерации об установлении на 
федеральном уровне нормы, предусматривающей выплату работникам из числа 
молодежи процентной надбавки к заработной плате за стаж работы в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним местностях в максимальном размере вне 
зависимости от стажа работы и срока проживания в указанных районах и 
местностях». Прошу голосовать. 

31 – за. 
Постановление поддерживается единогласно.  
Благодарю вас, Ольга Вячеславовна. 
Уважаемые депутаты, следующие вопросы повестки с 25 по 29, это вопросы 

о проектах постановлений Законодательной Думы Хабаровского края, 
подготовленных в порядке отзыва на проекты федеральных законов. В 
соответствии с частью 6 статьи 82 Регламента Законодательной Думы 
Хабаровского края вопросы о проектах постановлений Думы об отзывах на 
проекты федеральных законов могут рассматриваться списком с оглашением их 
порядковых номеров повестки дня Думы и с постановкой пакета на голосование 
проектов постановлений, одобренных постоянными комитетами.  

Уважаемые коллеги, выхожу с предложением рассмотреть вопросы 25, 26, 
27, 28 и 29 списком. Прошу определиться с этим предложением. 

30 – за, 1 – воздержался. 
Принимается режим рассмотрения вопроса 25, 26, 27, 28 и 29 списком.  
В ваших материалах имеются проекты постановлений Законодательной 

Думы, одобренные постоянными комитетами Законодательной Думы 
Хабаровского края.  

Коллеги, имеются ли вопросы к этим проектам постановлений? Вопросов 
нет. 

Ставлю на голосование проекты постановлений Законодательной Думы 
Хабаровского края по вопросам 25, 26, 27, 28 и 29. Прошу проголосовать.  
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30 – за, 1 – воздержался. 
Значит, постановление принимается. 
Уважаемые коллеги, в процессе нашего заседания подошли коллеги, 

представляющие вопросы утверждения мировых судей, и у нас остается до конца 
текущей сессии работы семь минут. Есть предложение рассмотреть два вопроса, 
связанные с утверждением кандидатур мировых судей, и после этого объявить 
перерыв. 

Коллеги, ставлю на голосование данное предложение.   
31 – за. Коллеги, спасибо за одобрение данного подхода.  
Перехожу к вопросу № 30: «О назначении Курлынова Романа Геннадьевича 

на должность мирового судьи судебного участка № 46 судебного района «Город 
Амурск и Амурский район Хабаровского края». 

Докладывает Михаил Валерьевич Адкин – исполняющий обязанности 
председателя Хабаровского краевого суда.  

Роман Геннадьевич присутствует в зале, пожалуйста, прошу. 
 
 
М.В. АДКИН 
Добрый день, Ирина Валериевна, уважаемые депутаты и присутствующие! 
Курлынов Роман Геннадьевич, 1982 года рождения, закончил 

Комсомольский-на-Амуре технический университет и работал по специальности в 
сфере информационной безопасности, а с 2013 года после окончания учебы на 
заочном отделении юридического факультета Хабаровской академии экономики и 
права – в качестве следователя в Следственном комитете России по Хабаровскому 
краю. С 2016 года – в органах Дальневосточной транспортной краевой 
прокуратуры в должности помощника прокурора. Имеет классный чин «юрист 1 
класса». Характеризуется положительно. Квалификационный экзамен на 
должность судьи сдан 21 октября 2021 года с общей оценкой «хорошо». Решением 
квалификационной коллегии судей Хабаровского края 28 июня 2023 года 
Курлынов Роман Геннадьевич рекомендован к назначению на должность мирового 
судьи судебного участка № 46 судебного района «Город Амурск и Амурский район 
Хабаровского края». Прошу назначить на указанную должность Романа 
Геннадьевича на трехлетний срок полномочий. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Михаил Валерьевич. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к 

исполняющему обязанности председателя Хабаровского краевого суда? Нет.  
Слово для содоклада предоставляется Гудину Игорю Ананьевичу.  
 
И.А. ГУДИН 
Уважаемые коллеги, кандидатура Курлынова Романа Геннадьевича была 

рассмотрена профильным комитетом по вопросам государственного устройства и 
местного самоуправления. Руководствуясь Законом Хабаровского края № 244 «О 
мировых судьях в Хабаровском крае», с учетом положительной рекомендации 
депутата-одномандатника Виктора Григорьевича Федореева комитет принял 
решение рекомендовать Законодательной Думе Хабаровского края назначить 
Курлынова Романа Геннадьевича на должность мирового судьи судебного участка 
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№ 46 судебного района «Город Амурск и Амурский район Хабаровского края» на 
срок полномочий три года.  

Уважаемые коллеги, прошу Вас поддержать. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Игорь Ананьевич. Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к 

докладчику, к содокладчику, к Роману Геннадьевичу, желающие выступить? Нет.  
Ставлю на голосование назначение на должность мирового судьи судебного 

участка № 46 судебного района «Город Амурск и Амурский район Хабаровского 
края» Курлынова Романа Геннадьевича, прошу голосовать.  

30 – за, 1 – против.  
Уважаемый Роман Геннадьевич, от имени депутатов Законодательной Думы 

Хабаровского края поздравляю Вас с назначением должность мирового судьи, 
желаю безупречного отправления правосудия.  

Рассматривается вопрос № 31: «О назначении Прокопенко Любови 
Сергеевны на должность мирового судьи судебного участка № 70 судебного 
района «Индустриальный район г. Хабаровска». 

Слово для доклада предоставляется исполняющему обязанности 
председателя Хабаровского краевого суда Михаилу Валерьевичу Адкину. 

 
М.В. АДКИН 
Прокопенко Любовь Сергеевна, 1980 года рождения, в 2001 году окончила 

Благовещенский финансово-экономический колледж по специальности 
«Правоведение», а в 2004 году Хабаровский государственный технический 
университет по специальности «Юриспруденция». Работала секретарем судебного 
участка мирового судьи, консультантом, с 2020 года по настоящее время – 
помощником мирового судьи комитета Правительства края по обеспечению 
деятельности мировых судей и административных комиссий.  

Имеет классный чин «референт государственной гражданской службы 
Хабаровского края I класса», характеризуется положительно. 

Квалификационный экзамен на должность судьи сдан 19 мая 2022 года с 
общей оценкой «хорошо». 

Решением квалификационной коллегией судей Хабаровского края от 
28 июня 2023 года Прокопенко Любовь Сергеевна рекомендована к назначению на 
должность мирового судьи судебного участка № 70 судебного района 
«Индустриальный район г. Хабаровска». 

Прошу назначить на указанную должность Любовь Сергеевну на трехлетний 
срок полномочий. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Михаил Валерьевич. 
Есть вопрос у депутата Чечикова Владислава Сергеевича. 
Пожалуйста. 
 
В.С. ЧЕЧИКОВ 
Добрый день, коллеги! У меня вопрос такой: какие территориальные 

границы у судебного участка № 70? 
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И.В. ЗИКУНОВА 
Вопрос к Любови Сергеевне, скорее, да? С учетом того, что ей предстоит 

работа в рамках данного участка. 
Прошу Вас, Любовь Сергеевна. 
 
Л.С. ПРОКОПЕНКО 
Относительно нагрузки Вы имеете в виду? 
 
В.С. ЧЕЧИКОВ 
Нет, относительно улиц. В каких улицах, территориальных границах 

находится этот участок? 
 
Л.С. ПРОКОПЕНКО 
Я Вам точно сейчас не отвечу, потому что работаю на другом участке и 

именно по 70-му… 
 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Навскидку ответа нет, да? 
Игорь Ананьевич, у Вас комментарий какой-то есть? 
 
И.А. ГУДИН 
У меня не комментарий, у меня уточняющий вопрос к Владиславу 

Сергеевичу: суть вопроса? 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Игорь Ананьевич, право депутата задать вопрос. 
Я считаю излишним Ваш вопрос. 
 
В.С. ЧЕЧИКОВ 
Может быть, позже могут уточнить? 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Я думаю, что в рабочем порядке это можно уточнить, конечно. 
Мы заслушали доклад, слово для содоклада предоставляется Гудину Игорю 

Ананьевичу. 
 
И.А. ГУДИН 
Спасибо, Ирина Валериевна. 
Уважаемые коллеги, кандидатура Прокопенко Любови Сергеевны была 

рассмотрена профильным комитетом по вопросам государственного устройства и 
местного самоуправления. Руководствуясь Законом Хабаровского края № 244 «О 
мировых судьях в Хабаровском крае», комитет принял решение: с учетом 
рекомендаций Василия Константиновича Грановского – депутата-одномандатника 
рекомендовать Законодательной Думе Хабаровского края назначить Прокопенко 
Любовь Сергеевну на должность мирового судьи судебного участка № 70 
судебного района «Индустриальный район г. Хабаровска» на срок полномочий три 
года. 
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И.В. ЗИКУНОВА 
Благодарю Вас, Игорь Ананьевич. Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к 

докладчику, содокладчику? Нет.  
Ставлю на голосование назначение на должность мирового судьи судебного 

участка № 70 судебного района «Индустриальный район г. Хабаровска» 
Прокопенко Любови Сергеевны. 

29 – за, 1 – против, 1 – воздержался. 
Уважаемая Любовь Сергеевна, от имени депутатов Законодательной Думы 

Хабаровского края поздравляю Вас с назначением и желаю безупречного 
отправления правосудия.  

Спасибо, Михаил Валерьевич. 
Уважаемые коллеги, согласно ранее принятому решению и в связи с тем, что 

время 11.30, объявляю перерыв. 
 
ПЕРЕРЫВ 
 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Уважаемые депутаты, уважаемые присутствующие! 
Добрый день присоединившимся к заседанию Законодательной Думы 

Хабаровского края. Мы продолжаем нашу работу.  
Согласно раннее принятому решению дополнением к повестке дня 

очередного заседания Законодательной Думы Хабаровского края я объявляю 
рассмотрение вопроса «О реорганизационных процессах в краевых 
государственных бюджетных учреждениях «Родильные дома № 1, 2, 4». 

Объявляю слово для доклада Жанне Борисовне Васильевой – исполняющей 
обязанности заместителя министра – начальника управления организации 
медицинской и фармацевтической помощи населению министерства 
здравоохранения Хабаровского края. 

 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
Добрый день, уважаемая Ирина Валериевна. Добрый день, уважаемые 

депутаты. 
В соответствии с распоряжением Правительства Хабаровского края от 

26 июня № 392-рп в целях оптимизации сети здравоохранения, повышения 
эффективности материально-финансового и кадрового потенциала начата 
реорганизация краевых государственных учреждений здравоохранения города 
Хабаровска в виде объединения родильных домов в форме присоединения 
«Родильного дома № 1», «Родильного дома № 2», «Родильного дома № 4» с 
последующим переименованием в краевое государственное бюджетное 
учреждение здравоохранения «Родильный дом имени докторов Федора и Зинаиды 
Венцовых» министерства здравоохранения Хабаровского края. 

В течение последних лет в Хабаровском крае, как и в Российской 
Федерации, идет снижение рождаемости. С 2015 года количество рождения детей в 
крае уменьшилось более чем на 6,5 тысячи. Почему взят 2015 год? Потому что это 
был как раз пик последнего десятилетия рождения детей, когда родилось более 19 
000 в Хабаровском крае детей.  
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Количество родов за последние пять лет, как представлено на слайде, в 
городе Хабаровске снизилось на 1 300 родов.  

Родовспомогательные учреждения города Хабаровска представлены тремя 
родильными домами и Перинатальным центром. Все родильные дома – это 
стационары второй группы, которые оказывают медицинскую помощь беременным 
с низкой и средней группой риска по материнской и младенческой смертности.  

Перинатальный центр является медицинской организацией третьей группы и 
в соответствии с порядком медицинская помощь оказывается беременным 
женщинам с высокой группой риска, оказывается не только жителям Хабаровского 
края, но и Еврейской автономной области в соответствии с маршрутизацией. 

С целью повышения качества оказания медицинской помощи, выполнения 
порядков, стандартов оказания медицинской помощи, финансовой стабильности 
учреждения принято решение об объединении родильных домов. В результате 
объединения подлежит сокращению только административно-управленческий 
персонал. 

Речь идет не о закрытии родильного дома, речь идет о выведении трех 
юридических лиц в одно. Медицинский персонал как работал, так и будет 
работать, маршрутизация как была сформирована, такая она и останется. 

Медицинская помощь беременным, роженицам, родильницам, 
новорожденным детям будет оказывается в полном объеме, как и оказывается. 

Условно экономический эффект от сокращения административно 
управленческого персонала, реализуемого в учреждениях, составит около 22 млн. 
Высвободившиеся средства будут направлены на текущие нужды самого 
учреждения. 

Беременность и роды – это физиологический процесс, но вместе с тем 
беременность протекает не только физиологически, но и на фоне у женщины, 
которая страдает различными заболеваниями, во время беременности и родов 
возникает какие-то либо ургентные состояния, которые требуют привлечения 
различных специалистов из многопрофильных стационаров – нейрохирургов, 
урологов, абдоминальных хирургов и т.д. 

В Российской Федерации родильные дома, перинатальный центр в 
большинстве случаев входят в состав многопрофильной больницы, но на 
территории Хабаровского края исторически сложилась такая ситуация, что 
родильные дома – это отдельные юридические лица.  

Естественно, сейчас идет снижение рождаемости оно связано 
непосредственно с тем демографическим провалом, который был в 90-е годы. 

В настоящий момент мы ожидаем, что будет повышение рождаемости, через 
определенное количество лет, и поэтому к этому тоже необходимо готовиться. 

В планах министерства здравоохранения Хабаровского края – это 
строительство многопрофильной больницы Александровича с родильным домом, а 
также модернизация и укрепление материально-технической базы родительного 
дома. 

Хочется отдельно сказать о семье Венцовых – это династия врачей, династия 
акушеров-гинекологов, которые посвятили свою жизнь, медицинскую 
деятельность именно данной службе. При этом династия была продолжена: дети и 
внуки данной семьи также работают акушерами-гинекологами. Хочется отметить, 
что Зинаида Ильинична Венцова удостоена звания Героя Социалистического 
Труда. 
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На следующем и последующем слайдах как раз-таки представлены 
настоящие проекты родительного дома и штатные единицы учреждения. 

Уважаемая Ирина Валериевна, Вы разрешите передать слово Баеву Михаилу 
Ивановичу, для того чтобы… 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Я прошу прощения, у нас согласованы содокладчики по Регламенту, я 

перебью содокладчиков. Если Вы заканчиваете доклад, то просто говорите: «У 
меня все, спасибо за внимание». 

 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
Спасибо. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо большое, Жанна Борисовна. 
Согласно ранее принятому также решению в качестве содокладчика к 

данному вопросу заявлены Юрий Николаевич Бердаков и Михаил Иванович Баев. 
Кто прежде будет? Да. Значит, Михаил Иванович Баев – главный врач краевого 
государственного бюджетного учреждения здравоохранения «Родильный дом № 4» 
министерства здравоохранения Хабаровского края. 

Михаил Иванович, Вам для содоклада слово. 
 
М.И. БАЕВ 
Добрый день, уважаемая Ирина Валериевна. Добрый день, уважаемые 

депутаты.  
Значит, я как руководитель одного из Родильных домов №4, хочу сказать о 

том, что же нас ожидает. Действительно, после объединения всех родильных домов 
все стационары, родильные стационары, которые и входят в настоящий день в 
структуру родовспоможения, они остаются работать на своих местах. Что же 
меняется? Меняется, конечно, это сокращение управленческого аппарата. То есть 
вместо, допустим, трех заместителей, которые имеются, по медицинской части, по 
административно-хозяйственной части, ну и по другим структурным 
подразделениям, бухгалтеров главных, три главных, о есть мы выделяем одно лицо 
из этих трех, то есть один заместитель по медицинской части, один главный 
бухгалтер, один «зам» по экономике, ну и так далее. То есть в результате этого 
также мы сокращаем специалистов по закупкам, потому что на сегодняшний день, 
юридический отдел, специалисты по закупкам существуют в каждом лечебном 
учреждении. При объединении, во-первых, мы при осуществлении объединения 
родильных домов будем осуществлять более крупные закупки, соответственно, 
когда мы выходим с более высоким предложением, то поставщикам легче 
выходить, откликаться на наши предложения, потому что сегодня существует такая 
практика, тенденция, скажем, что, когда мы выходим с небольшим объемом 
закупок на аукционы, то многие поставщики просто не хотят участвовать. Таким 
образом мы решаем эту проблему.  

Кроме того, мы говорим об объединении материальных кадровых ресурсов. 
Что это значит? То есть, например, если сегодня по порядкам существует 
определенное дорогостоящее оборудование, которым должен быть оснащен 
стационар второго уровня, какими являются все родильные дома (первый, второй и 
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четвертый), то это оборудование будет использоваться в этом стационаре, ну, 
практически один раз, может быть, в год, один раз в два года, но это дорогостоящее 
оборудование, и расходные материалы к нему очень дорогостоящие. 
Перенаправляя пациентов, формируя поток пациентов между одними и теми же, то 
есть в одном лечебном учреждении, и маневрируя тем профессионалом, потому что 
оборудование без профессионала, работающего на этом оборудовании, ничего не 
стоит, таким образом мы будем повышать качество оказания помощи.  

При проведении санитарных обработок – это мероприятие, которое должно и 
осуществляется ежегодно, да, например, то есть у нас будет высвобождаться 
кадровый потенциал, и когда он находится в руках одного руководителя, то мы 
можем перенаправлять этих сотрудников для работы в другие лечебные 
учреждения, при этом предоставляя беспроблемно сотрудникам отпуска в других 
лечебных учреждениях, потому что на сегодня не секрет для Вас, что, к 
сожалению, кадровый вопрос, он также является одним из основных вопросов в 
отрасли здравоохранения во всей Российской Федерации. Проведя 
реструктуризацию, то есть вот посмотрите, что мы сегодня, да, мы имели, какие 
кадровые ресурсы мы сегодня имеем. Вот мы по родильным домам отдельно 
суммируем и видим, что же у нас произойдет после объединения трех родильных 
домов. То есть у нас сократится административно-управленческий персонал и 
прочий персонал. То есть, но на самом деле, что такое прочий персонал? Это не 
физические лица сегодня, те, которые будут выведены. Конечно, наверное, часть 
физических лиц, к сожалению, но это практически, мы так, примерно с 
руководителями уже встречались, обсуждали, это у нас примерно будет около 
шести человек. То есть мы сокращаем 44 ставки, потому что на этих ставках как 
внешнее совместительство, внутреннее совместительство, но при объединении 
усилий, при том, что мы будем получать суммированно общий доход в один котел 
от всех пролеченных случаев, да, как мы говорим, то есть наши финансы, мы 
можем составлять эффективные контракты с административно-управленческим 
персоналом, с хозяйственным персоналом, и таким образом у нас высвободится 
часть денег для выплаты стимулирующих выплат медицинским работникам в том 
числе. И это будет стимулировать приток медицинских кадров в наши лечебные 
учреждения.  

Таким образом, как вот и говорил предыдущий докладчик, то есть 
объединение родильных домов, оно никоим образом не отразится ни на качестве 
оказания медицинской помощи, ни на ее доступности. Оно только приведет к 
улучшению управления вот этими тремя родильными домами.  

У меня все. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Благодарю вас, Михаил Иванович.  
Предоставлю также слово Юрию Николаевичу Бердакову – главному врачу 

краевого государственного бюджетного учреждения здравоохранения 
«Перинатальный центр», прошу Вас, Юрий Николаевич. 

 
Ю.Н. БЕРДАКОВ 
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые депутаты. У меня краткая 

информация. Наш Перинатальный центр сейчас в год выполняет около 4 300 родов.  
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Мы можем увеличить количество родов до пяти тысяч и спокойно выполнять этот 
объем. Во всем мире принято, чтобы родильные отделения и перинатальные 
центры находились при многопрофильных больницах.  

Я хочу поблагодарить нашу краевую больницу имени Сергеева, которая 
оказывает на протяжении многих лет помощь нашему Перинатальному центру, 
потому что у нас сложились прочные связи. Мы со специалистами больницы имени 
Сергеева работаем бок о бок, но уже пора переходить на новые рельсы, потому что 
у нас самое новое родильное отделение, у нас самые качественные условия 
пребывания, и мне, например, очень хочется, чтобы во всех родильных домах 
города Хабаровска было то же самое. Когда сейчас существуют маленькие 
разрозненные дома, со своими административными ресурсами, обеспечить 
должное качество, как в плане пребывания, так и в плане оказания медицинской 
помощи, трудно.  

Правильным будет принятое Правительством Хабаровского края решение о 
строительстве нового перинатального центра на территории 11 больницы имени 
Александровича, но это вопрос несколько отсроченного времени, а сейчас нужно 
объединяться, потому что только так мы сгруппируем наши ресурсы, только так 
мы сможем сделать более качественной медицинскую помощь.  

Благодарю за внимание. 
 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Юрий Николаевич. 
У нас докладчик, два содокладчика, и также объявлю в качестве участников 

рассмотрения вопроса Андрея Юрьевича Субботина – главного врача краевой 
клинической больницы имени Профессора Сергеева министерства 
здравоохранения Хабаровского края и Татанову Дарью Викторовну – 
исполняющего обязанности начальника отдела кадровой политики и образования 
министерства здравоохранения Хабаровского края. 

Андрей Юрьевич, Вы хотите тоже взять слово? 
Мы когда повестку рассматривали, я объявила два содокладчика. 
Уважаемые депутаты, нет возражений? 
Пожалуйста, Андрей Юрьевич. 
 
А.Ю. СУББОТИН 
Добрый день! 
Я хочу сказать буквально несколько слов и поддержать своих коллег. 
Абсолютно правильная мысль, что лечебное учреждение должно быть 

многопрофильным, самодостаточным, со всем набором современного материально-
технического оснащения и с абсолютно полным набором всех специалистов. На 
сегодняшний день мы очень плотно работаем с Перинатальным центром, и Юрий 
Николаевич сказал, что перинатальный центр в принципе практически везде 
входит в состав многопрофильных больниц.  

И я бы хотел обратить ваше внимание, уважаемые депутаты, на следующий 
факт. Вот сегодня те моменты реорганизации, которые происходят, они 
правильные, на мой взгляд, но нужно думать несколько вперед, потому что 
родильные дома второго уровня, перинатальный центр третьего уровня, и жители 
города Хабаровска должны поступать все-таки в учреждения третьего уровня. И 
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сегодня уже нужно заложить базу, на наш взгляд, начинать проектное обоснование 
на строительство многопрофильной еще одной больницы в городе Хабаровске, но 
уже с современным подходом, чтобы в это учреждение входил как подразделение 
Перинатальный центр.  

Вот это я хотел сказать. Спасибо вам большое. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Андрей Юрьевич.  
У нас шесть заявок на вопросы и одна на выступление.  
Коллеги-депутаты, хотела бы вас попросить вот о чем: сразу говорите, кому 

адресован ваш вопрос, и есть предложение: по одному вопросу от каждого, чтобы 
была возможность всем задать вопрос.  

Коротко формулируем вопрос и кому. 
Вопрос Кукушкина Максима Валерьевича. 
 
М.В. КУКУШКИН 
Ирина Валериевна, сразу скажу, что я за эти десять дней встречался с 

медицинскими работниками. У меня есть вопросы в том числе и от них, людей 
интересуют их дальнейшие трудовые права. Поэтому одним вопросом, если честно, 
я отделаться не могу.  

 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Давайте Вы начнете с одного вопроса, сразу будет вопрос у Авагимяна. Если 

не прозвучат вопросы и у Вас останутся, значит, будет второй круг вопросов, а 
дальше как решат депутаты. Пожалуйста. 

 
М.В. КУКУШКИН 
Ну так неправильно, я так считаю. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Давайте мы не будем тратить время, и Вы будете задавать вопрос. Сейчас 

время задавать вопросы.  
 
М.В. КУКУШКИН 
У меня вопрос к Жанне Борисовне. Штатное расписание медицинских 

учреждений должно формироваться и рассчитываться, как я знаю, по приказу 
Минздрава Российской Федерации № 230 от 9 июня 2003 года, и они зависят от 
мощности медицинского учреждения. Коль у нас при присоединении родильных 
домов № 1, № 2, № 4 количество койко-мест не изменится, не изменится 
квадратура медицинских учреждений, количество лабораторий и так далее, то 
каким образом вы собираетесь снижать административный персонал? Понятно все 
с главврачами, но большинство сотрудников в этой ситуации должно остаться на 
местах, то есть это невозможно – при том же количестве пациентов, при той же 
нагрузке снижать дополнительный персонал.  

Если даже есть сейчас излишний персонал в виде закупщиков и так далее, то 
почему нельзя их сократить, не нарушая данный приказ, распоряжением министра 
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здравоохранения Хабаровского края. То есть проблема – то не должна в этом 
стоять. Навести порядок можно и без присоединения. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Жанна Борисовна, пожалуйста. 
 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
Максим Валерьевич! 
Первое, разделим Ваш вопрос на несколько моментов. Первый момент – это 

о том, что в настоящий момент не говорится о том, что будет кто-то уволен из 
медицинского персонала. 

По поводу прочего персонала Михаил Иванович Вам до этого привел 
определенные примеры, да, на самом деле будет сокращение, но всем лицам будут 
предложены определенные рабочие места.  

Здесь вопрос еще как штатного расписания, так и структуры находится на 
стадии разработки, поэтому здесь еще пока рано о чем-то-либо говорить.   

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Вопрос депутата Крюкова Ивана Владимировича.  
 
И.В. КРЮКОВ 
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые коллеги. 
Жанна Борисовна, вопрос к Вам. Подскажите, пожалуйста, вот вы 

объединяете три роддома, сокращаются главные врачи, меняются «замы», и, как я 
понимаю, количество работы у них в принципе возрастает, а что будет с их 
заработной платой, она остается такой же или увеличивается так же в два раза или 
как? 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Пожалуйста. 
 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
Вы знаете, по поводу заработной платы, наверное, я не отвечу, но 

существует линейка заработной платы в Российской Федерации, в том числе и в 
Хабаровском крае по которой непосредственно мы в зависимости от категории 
врача, от учреждения прежде всего, от уровня оказания медицинской помощи…  

В соответствии с тем, что у нас родильные дома, все родильные дома это 
были второй группы, ничего не изменится. Родильный дом при объединении так 
же останется родильным домом второй группы, естественно, будут предложены 
определенные должности руководителям, которые у нас сейчас, и с ними уже 
обговаривался данный вопрос, но еще все в процессе работы происходит, я так 
думаю, что все в соответствии с законодательством – какая будет заработная плата. 

И самое главное, соблюдение линейки этой заработной платы в соответствии 
с законодательством.  

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Вопрос депутата Авагимяна Гагика Рафиковича. 
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Г.Р. АВАГИМЯН 
Спасибо, Ирина Валериевна. 
У меня вопрос к Жанне Борисовне, насколько из Вашего доклада я понял 

так, что вы объединяете три родильных дома, как одно единоначалие, правильно? 
 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
Да, совершенно верно.  
 
Г.Р. АВАГИМЯН 
А это не приведет к тому, что, скажем, ну, объединят все родильные дома, 

скажем, руководитель, один единственный руководитель, нет заинтересованности в 
развитии этих родильных домов, так как он, ну, скажем, остается по всему городу 
Хабаровску, остаются родильные дома, которые хочу развиваю, хочу не развиваю. 
Отсутствует конкуренция между руководителями и предприятиями. Это приведет к 
тому, что начнется, скажем, такой обратный процесс, скажем, развитию медицины, 
перинатальных центров в городе Хабаровске.  

 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
Гагик Рафикович, спасибо Вам большое за вопрос. На самом деле вопрос 

очень, я считаю, ну, такой интересный, да, злободневный. Но я так думаю, что 
главный врач, который будет руководить данным учреждением, он ответственный, 
он обязан организовать медицинскую помощь в соответствии с порядками, 
стандартами во всех подразделениях своего учреждения. Независимо от того, я 
думаю, что, наоборот, как раз-таки у главного врача возникнет больше 
возможностей именно в ротации медицинских кадров, в обучении, потому что мы 
прекрасно понимаем, что если кто-то уходит на обучение, то, естественно, за него 
кто-то тоже работает. Здесь, я думаю, как раз-таки и будут именно в том числе и 
закупки оборудования, в том числе и использование данного оборудования. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Вопрос Ушаковой Ольги Вячеславовны. 
 
О.В. УШАКОВА 
Ирина Валериевна, уважаемые коллеги, вопрос следующего характера. 
Мы сегодня говорим с вами о рациональном, эффективном использовании 

ресурсов, касающихся и кадров, и материально-технической базы. Вот такое вот 
объединение привело, как Вы показали в своем докладе, Жанна Борисовна, оно 
привело к такому все равно сомнительному экономическому эффекту – 22 млн., 
который должен потом пойти на развитие этих, одного единого вот этого 
родильного дома, объединенного. В то же время мы говорим о том, что, если мы 
хотим качественную медицинскую помощь оказывать роженицам, которая в 
принципе, на сегодняшний день, даже если это и средний или невысокий риск по 
материнской младенческой смертности, разумнее всего то, что делается в других 
регионах Российской Федерации. Это – объединение с многопрофильными 
больницами. И в то же время это действительно будет эффективное использование 
и кадров, это будет использование, эффективное использование и ресурсов 
материально-технической базы, и в то же время это будет соблюдена та 
маршрутизация и качество медицинской помощи. Объясните тогда, почему именно 
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пошли по такому пути – объединения этих родильных домов, которое дает только 
экономический эффект?  

Спасибо.  
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Пожалуйста, Жанна Борисовна. Организационный вопрос – Ваш. 
 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
Да, спасибо, Ольга Вячеславовна. Ну, в данный момент принято решение 

именно об объединении родильных домов. Дальше посмотрим, каким образом они 
будут работать, и будем смотреть уже в зависимости от того, как это будет 
происходить. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
То есть такая перспектива не исключается? Как прозвучало от Ваших коллег, 

что есть лучший вариант развития.  
 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
Ну, я понимаю, я почему и сказала о том, что, естественно, сразу сломать 

все, сломать все сразу и присоединить одно к другому – почему? Потому что при 
любой ситуации не рассчитывается. Вот сейчас был там вопрос про койки, да, там 
уменьшение коек и так далее. Зависит… койки – это условный показатель. Самый 
главный – это объемы медицинской помощи, которая оказывается непосредственно 
в родильных домах. И в связи с этим, естественно, то есть сейчас посмотрим, каким 
это образом будет происходить. Я так не думаю, что что-то сверхъестественное 
случится, но вместе с тем ежегодно снижается рождаемость, да, то есть она в 
любом случае есть. Мы надеемся, что в ближайшее, ну, не в ближайшее, а через 
несколько лет, рождаемость начнет расти. Конечно же, сейчас уже рассматривается 
вопрос, Андрей Юрьевич уже говорил, рассматривается вопрос строительства 
нового родильного дома в составе многопрофильной больницы. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Понятно. Вопрос Изотовой Светланы Васильевны. 
 
С.В. ИЗОТОВА 
Жанна Борисовна, правильно ли я Вас пониманию, что в Вашем отчете 

указано, что в 2022 году рождаемость была ниже по сравнению с 2021 годом? 2022 
меньше 2021, правильно я понимаю? 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Да, это уточняющий вопрос? 
 
С.В. ИЗОТОВА 
Уточняющий, да. Правильно я понимаю? 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Да, хорошо. Вопрос… 
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С.В. ИЗОТОВА 
Я продолжу.  
 
И.В. ЗИКУНОВА 
А, пожалуйста.  
 
С.В. ИЗОТОВА 
Жанна Борисовна, Жанна Борисовна, правильно я пониманию? 
 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
Да-да, совершенно верно.  
 
С.В. ИЗОТОВА 
Совершенно правильно, да? Тогда повторюсь, что у нас был отчет 

Губернатора в этом году. Все были на отчете Губернатора. И он сделал заметку, 
что у нас в этом году по сравнению с 2021 годом рождаемость была повышена на 
26 процентов. Прокомментируйте, пожалуйста. Спасибо. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Губернатора, наверное, сложно комментировать исполняющему обязанности 

заместителя министра, и по крайней мере, ну, здесь речь может идти просто о 
сопоставлении разных периодов года, Светлана Васильевна. Будет правильнее 
поступить, пусть Минздрав даст нам четкую статистику рождаемости, да, в адрес 
депутата Изотовой Светланы Васильевны. По существу реорганизационного 
процесса вопрос, Светлана Васильевна, есть у Вас? 

 
С.В. ИЗОТОВА 
Нет, все. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Вопрос Крома Дениса Андреевича, пожалуйста. 
 
Д.А. КРОМ 
Спасибо, Ирина Валериевна. 
Уважаемые коллеги, добрый день! Вопрос к Жанне Борисовне: в случае, 

если будет принято положительное решение о реорганизации родильных домов, 
какие ставятся этапы и сроки? В течение месяца это будет сделано, или в течение 
полугода? 

 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
Реорганизация будет проходить до конца года. 
 
Д.А. КРОМ 
А этапы какие? 
 
Ж.Б. ВАСИЛЬЕВА 
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Уже вышло распоряжение по реорганизации учреждений, есть распоряжение 
министерства здравоохранения, которое прописывает непосредственно каждый 
шаг при проведении реорганизации.  

 
Д.А. КРОМ 
А можно как-то депутатам будет ознакомиться? 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Я уже поняла наши перспективные задачи из состоявшегося обсуждения. 

Резюмирую в конце.  
Вопрос Сердюкова Олега Алексеевича. 
 
О.А. СЕРДЮКОВ 
Вопрос хочу задать Юрию Николаевичу. 
Для меня здесь как-то странно все получается. Это учреждение 

государственное или коммерческое? Если в коммерческом понятии – это 
сокращение издержек, если в государственном понятии – любая реорганизация, 
которая происходит где-либо, ни к чему хорошему не ведет. 

Ответьте, пожалуйста, что за организация такая? 
 
Ю.Н. БЕРДАКОВ 
Дело в том, что Перинатальный центр контролирует качество оказываемой 

медицинской помощи по профилю «неонатология и родовспоможение». Ваш 
покорный слуга распоряжением министра здравоохранения назначен 
ответственным за показатель младенческой смертности, то есть мы каждый день 
мониторируем эти показатели. Мы видим, что снижается количество родов, мы 
видим, как меняется качество, мы видим, что надо делать, потому что у нас все-
таки организаторское образование.  

Учреждение наше государственное – краевое государственное бюджетное 
учреждение здравоохранения имени профессора Г.С. Постола, и 3 500 родов из 4 
300 мы оказываем именно в рамках программы госгарантий, то есть нам 
оплачивает эту помощь Фонд обязательного медицинского страхования. Еще 800 
родов – это сотрудники ведомств и предпринимательская деятельность. Чем 
больше количество родов, чем больше качественного персонала, который 
присутствует при их ведении, тем выше качество оказываемой медицинской 
помощи. Все очень просто. 

 
О.А. СЕРДЮКОВ 
Спасибо. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Юрий Николаевич, спасибо. Вопросы закончились. Слово для выступления 

предоставляется Кукушкину Максиму Валерьевичу. 
 
М.В. КУКУШКИН 
Люди собирают подписи, есть обращение и в органы надзорные. Я просто 

вопросы сейчас переведу, наверное, в свое выступление. 
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Вот очень смущает такой вопрос: рождаемость падает у нас – и сразу 
реорганизация у нас. Хотя мы сейчас от Жанны Борисовны услышали, что 
реорганизация через распоряжение Губернатора вроде начинается, а планы 
сокращения персонала еще в разработке. Это ответ на мой вопрос. Сначала мы 
начинаем, а потом как выйдет, так и выйдет. У меня только такой вывод.  

Дальше. Почему родильные дома присоединяют именно к четвертому, а не к 
первому, который имеет лучшие показатели: финансовые, наличие 
квалифицированного персонала с высокой заработной платой, круглосуточной 
лабораторией, кафедрой мединститута, хорошей оплатой, большим количеством 
койкомест, а самое главное – с большим опытом обслуживания большого 
количества пациентов, например, по амбулаторно-поликлинической помощи, то 
есть посещений в год, у первого родильного дома в три раза выше показатели, чем 
у второго, и в шесть раз выше, чем у четвертого. То есть опыт работы главного 
врача первого родильного дома суммарно выше, чем у четвертого, к которому 
присоединяют.  

Далее. Финансовые потери в связи с невыполнением планового объема 
оказания медицинской помощи за 2022 год. Если у первого родильного дома 
практически в ноль выходит, практически небольшое отставание, то у четвертого 
почти 20 млн. рублей – это показатель работы главного врача. Это даже не вопрос, 
а констатация фактов. 

Далее. Смотрим. По заработной плате. Я вчера вечером открыл по 
вакансиям, вакансии во всех родильных домах, но в первый родильный дом 
требуются специалисты с более высокой заработной платой. Это говорит о 
хорошем отношении к персоналу. Действительно, в первом родильном доме 
квалифицированный персонал. Проехал по женским консультациям буквально на 
днях, по разным родильным домам. Могу сказать: если у первого родильного дома 
все нормально, второй родильный дом нормально, то на улицу Яшина, 29 я заехал, 
и мне хочется написать обращение в прокуратуру, потому что есть моменты, где 
течет все по проводке. Обратиться с проверкой, потому что может представлять 
опасность для пациентов. 

Далее. Например, я не понимаю, что будет, возможно, ответ в дальнейшем 
будет. Я знаю, что в родильном доме № 4 (я посмотрел списки – открытая 
информация) подрабатывают те же медицинские специалисты из родильного дома 
№ 1. А что будет, когда они будут находиться в одном учреждении? Учитывая 
более высокую заработную плату в родильном доме № 1, когда начнется все 
распределяться между тремя медицинскими учреждениями, скажем так, 
усредняться, то не повлияет ли на снижение зарплат медицинских работников, в 
том числе и для дополнительного персонала, в связи с чем очень высока 
вероятность оттока специалистов в частные медучреждения.  

Все-таки хочется узнать причину невыполнения планового объема оказания 
медицинской помощи родильным домом № 4 в 2022 году, но, если исходить из 
того, что нам говорят, что рождаемость низкая, понятно, низкая, завтра она может 
быть высокая, у нас есть еще и приток мигрантов.  

Сразу отвечу на вопрос Светланы Васильевны. Губернатор в отчете говорил 
о 26 процентах роста именно третьих и последующий детей, действительно 
рождаемость в целом падает, но это вопрос к тому, что отчеты для 
Законодательной Думы неполные, даже у Губернатора Хабаровского края. 
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Если мы говорим, что причина рождаемости в том числе является одной из 
причин объединения данных роддомов, то тогда слияние 7 и 8 поликлиник – это, 
наверное, потому что у нас меньше болеют пациенты, иначе я не могу, вот почему 
мы упоминаем при объединении роддомов снижение рождаемости. Также в 
роддомах сейчас другая ситуация, изменись СНИПы, правила. Раньше, лично знаю, 
что еще 15 лет назад по шесть коек стояло в палате, а сейчас в роддоме № 1 два 
койкоместа, дети находятся рядом с мамами, все условия созданы, каким образом 
можно нарастить на тех объемах квадратуры, которая есть, дополнительную 
рождаемость? Я лично этого не понимаю. 

Строительство, возможно, когда-то и будет новой больницы, мы конечно 
скажем, что это хорошо, но зачастую мы слышим слова… 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Максим Валерьевич, Ваш отрезок времени закончился. 
 
М.В. КУКУШКИН 
Да, закончился. Поэтому прошу депутатов вмешаться в создавшуюся 

ситуацию. Я считаю, что необходимо нам встретиться, допустим, через совещание, 
в том числе с главврачами первого и второго роддомов. Сегодня пригласили, как я 
вижу, сторонников объединения, а мне хочется послушать и коллективы других 
роддомов. А возможно, нам следует проехать и встретиться на собраниях с 
коллективами и медицинскими работниками, потому что вопрос касается мам и 
детей. Спасибо. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Максим Валерьевич, все понятно, все, спасибо.  
Слово для выступления предоставляется Наталье Ивановне Чумаковой.  
 
Н.И. ЧУМАКОВА  
Я не могу сидя, простите, пожалуйста. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Конечно, как Вам удобно. 
 
Н.И. ЧУМАКОВА 
Вопрос сегодня обсуждается очень серьезный, жизненно важный. И дороже 

жизни человека ничего вообще на свете нет. Это никакими деньгами не измеряется. 
Так сложилась жизнь, что в моей семье, семье моих родственников, в наших 
семьях огромную роль вопрос здравоохранения играет. Я очень благодарна тем 
врачам, сидящим здесь, специалистам, особенно краевой больницы, что не один 
раз спасали меня от смерти, и операцию провели нормально, и я живу, и стою 
здесь. Но, учитывая мой возраст, как старшее поколение, которое знает работу 
здравоохранения в советское время… 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Наталья Ивановна, не отклоняйтесь от темы, мы говорим о реорганизации 

роддомов. Это моя обязанность. Пожалуйста. 
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Н.И. ЧУМАКОВА 
Так вот, конкретно по родильным домам. Систему здравоохранения мы 

обсуждали и ранее. Когда во всех селах, районах были больницы, сидели здесь 
люди и говорили, что реформа, реорганизация здравоохранения… 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Наталья Ивановна, я вам делаю второй раз замечание, у нас тема 

реорганизации роддомов, будьте любезны – к этой теме.  
 
Н.И. ЧУМАКОВА 
Прошу, пожалуйста, прошу Вас, не перебивайте. У меня на воспитании 

сейчас крестница. Как мама ее умерла при родах, прошло это 23 года. Из-за того, 
что в одном из поселений не было акушера, пришлось ее увозить в Вяземскую 
больницу Хабаровского края, там, где умерла дочь. После смерти дочери при родах 
парализовало сестру. Я за ней 17 лет ухаживала, и до сих пор, 23 года моей 
крестнице, которую я вот поставила на ноги. По причине того, что не организован 
этот вопрос был – родовспоможение. Сама сестра, которая парализована, в 
Хабаровске жила, но в сельской местности, ее по всему Хабаровску по родильным 
домам провозили, пока она не родила в машине. Девочка упала головой, и сейчас 
она умственно отсталая. Это в моей семье, Мельник Лидия Ивановна, которую я 
похоронила. Лично я лежала на Пятой площадке в родильном доме, где нужно 
было травить насекомых. К вечеру… 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Наталья Ивановна, мы сегодня обсуждаем вопрос текущей реорганизации 

родильных домов, присаживайтесь, пожалуйста. Ваше выступление закончено.  
Слово предоставляется... Я имею по Регламенту право завершить Ваше 

выступление, если Вы отклоняетесь от темы.  
Пожалуйста, Сергей Сергеевич Ильин, Вам предоставляется слово.  
 
С.С. ИЛЬИН 
Микрофон без карты работает? 
И.В. ЗИКУНОВА 
Да, работает. Пожалуйста. 
 
С.С. ИЛЬИН 
Уважаемые коллеги, товарищи, всех приветствую!  
Не готовился выступать, поэтому прошу прощения, если речь будет у меня 

не по бумаге, а идти от того, что сегодня здесь услышали. Я считаю, что сегодня 
при представлении данного вопроса неполноценным образом подготовились те, 
кто выносил его на Думу. Потому что мы услышали, что есть цель реорганизации, 
но мы не понимаем для чего. И вот мне сегодня, как представителю людей, народа, 
не хватило информации, чтобы понять, зачем мы это делаем. Когда ко мне кто-то 
из жителей обратится, скажет: «Сергей Сергеевич, зачем реорганизовываем?». Все, 
что я услышал: снизилась рождаемость, 22 млн. рублей экономим. 22 млн. рублей 
на три роддома – это по 7 млн. рублей, ну, 7 млн. для бюджета организации, я 
пониманию, что это, извините, это ни о чем. Мы живем в 21 веке, 22 уже 
начинается. Сложно сделать презентацию в разбивке каждого роддома? Сделайте 
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файлики, скажите, вот в этом роддоме мы планируем добавить столько-то 
койкомест, потому что он недотягивает, здесь планируется выделить на ремонт, 
сюда мы планируем УЗИ-аппарат современный какой-то приобрести на столько-то 
денег, здесь мы вот планируем этого сократить, этого убрать. Вопросы депутаты 
задают, а четкого ответа нет. «Это в процессе». «Это потом». «Это мы думаем». Но 
мы как можем сегодня, извините меня, голосовать за то, чтобы это сделать, если 
сама система и дорожная карта еще не разработана, она в процессе? А если она 
разработана, то еще раз я повторяю, значит, вопрос теми специалистами, которые 
на Думу сегодня на уровень края выносят этот вопрос… Он социально значимый, и 
население волнует, многих действительно тревожит этот вопрос. Мысли разные. 
Не надо, чтобы люди додумывали. Потому что слухи ходят всякие, что там сейчас 
объединят роддом, закроют, сократят, где мы будем рожать? А вопрос демографии, 
он в стране ключевой и для нашего Хабаровского края. Это серьезнейший вопрос. 
Мы должны все условия создавать комфортные. В выступлениях я не услышал, 
мне не хватило: женщина-роженица где в этой системе реорганизации? Покажите, 
что после этой реорганизации она поступит, ее там… Покрасят приемное 
отделение, встретят как положено, уровень повысится. Ну, цель того, что мы что-то 
делаем, должна быть ясная и видная. Если как к руководителю предприятия ко мне 
пришли бы и сказали: там вот есть план менеджеров, давайте объединим три 
фирмы в одну, сократим – и я такие же вопросы бы задал, что мы будем иметь, для 
чего, как сотрудничать, где? Вот я сегодня не услышал этих вопросов. У меня 
предложение, чтобы время не тратить, этот вопрос сегодняшней Думы отложить, 
перенести, чтобы нам пришли и более качественно предложили эту концепцию… 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Сергей Сергеевич, очень дельное предложение.  
На самом деле вопрос в работе постоянного комитета Законодательной 

Думы, и, когда поступило предложение включить его информационно в повестку 
от Максима Валерьевича, я провела работу, с Ольгой Вячеславовной мы 
посовещались, и я выяснила, что, действительно, в процессе подготовки пошел 
запрос на тему проведения реорганизации, в парламентском контроле профильного 
комитета этот вопрос, безусловно, в работе есть, но именно потому что у нас 
сегодня перед паузой августовской, а следующее заседание только в сентябре, и 
именно потому что не хотелось, чтобы образовывался вакуум, мы пошли на то, что 
достаточно оперативно связались с Минздравом.  

Вы понимаете, что есть вопросы служебной занятости и всего прочего, до 
последнего момента подтверждался на участие в заседании Думы Евгений 
Леонидович Никонов, который является координирующим зампредом по 
социальным вопросам. Он подтверждался на участие в Думе. Сегодня в третий раз 
поменялся состав докладчиков, и, понятно, что хорошее, детальное, взыскательное 
рассмотрение в режиме парламентского контроля возможно не на Законодательной 
Думе, где стоит на повестке очень много вопросов. Я всегда прошу и настаиваю, 
что существуют формы работы Думы, которые позволяют достаточно нормально и 
серьезно разобрать эти вопросы, они называются рабочие совещания, и возможно 
выездное проведение рабочего совещания, есть конференции, те, что организуются 
по линии комитета.  

Когда мы начинаем срочно «нашпиговывать» повестку вот такими 
резонирующими вопросами, мы элементарно не можем эти вопросы хорошо 
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рассмотреть, держим большой состав спикеров, приглашенных на Думу по другим 
вопросам, и в итоге просто заседание Законодательной Думы превращается в 
какое-то непродуктивное бесконечное действо. 

Коллеги, я предлагаю закончить обсуждение и перенести его на площадку 
рабочего совещания по профильному комитету Ольги Вячеславовны Ушаковой. 

Ставлю на голосование данное предложение. 
23 – за, 4 – против, 4 – воздержались, 1 – не проголосовал. 
Я имею право внести предложение о завершении дискуссии по данному 

вопросу. Я воспользовалась этим правом. Благодарю депутатов за поддержку, 
благодарю участников рассмотрения вопроса от системы минздрава Хабаровского 
края. Спасибо, коллеги, можете быть свободны. Мы продолжим работать по 
повестке. 

Уважаемые коллеги, следующие вопросы с № 32 по № 37 – это вопросы о 
проектах постановлений Думы в поддержку обращений законодательных органов 
субъектов Российской Федерации.  

В соответствии со статьей 81.2 Регламента Законодательной Думы по 
решению Думы вопросы о проектах постановлений Думы в поддержку этих 
обращений могут рассматриваться списком с оглашением их порядковых номеров 
в повестке дня Думы. Проекты постановлений в поддержку подготовлены, на 
заседаниях профильных постоянных комитетов рассмотрены.  

Поэтому, коллеги, предлагаю рассмотреть списком вопросы № 32, № 33, № 
34, № 35, № 36, № 37. Ставлю на голосование данное предложение.  

31 – за. 
Спасибо, коллеги. 
Рассмотрение списком поддержано. 
Уважаемые коллеги, есть ли к проектам постановлений по вопросам № 32, 

№ 33, № 34, № 35, № 36, № 37 вопросы? 
Нет вопросов.  
Ставлю на голосование проекты постановлений Законодательной Думы 

Хабаровского края № 32, № 33, № 34, № 35, № 36, № 37. 
30 – за, 1 – воздержался. 
Проекты постановлений принимаются.  
Работаем в соответствии с повесткой.  
Рассматривается вопрос № 38: «О награждении Почетной грамотой 

Законодательной Думы Хабаровского края». 
Докладчик Таранова Ольга Витальевна – директор Департамента кадровой 

политики федерального государственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования «Тихоокеанский государственный университет». 

 
О.В. ТАРАНОВА 
Добрый день, уважаемые депутаты. По вопросу награждения Почетной 

грамотой предлагаем трех кандидатов. Коротко расскажу о каждом из них.  
Бурик Михаил Владимирович – директор института социально-

политических технологий и коммуникаций. Общий трудовой стаж 22 года, научно-
педагогический – 20 лет. Основные заслуги, это более 50 научных работ в сфере 
экономики и менеджмента, успешный опыт грантовой работы, проведение 
исследований по заказу органов государственной власти, представителей бизнеса. 
Активный участник общественной жизни города Хабаровска и Хабаровского края. 
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Организатор городских ассамблей «Хабаровск в XIX-XXI веках». Коуч в 
программе повышения квалификации работников Пенсионного фонда, член 
коллегии комитета потребительского рынка, пищевой и перерабатывающей 
промышленности Правительства Хабаровского края.  

Награды: Почетная грамота администрации города Хабаровска, 2010 год, 
Почетная грамота Министерства образования и науки Российской Федерации, 
2013 год, Почетная грамота Губернатора Хабаровского края, 2018 год и Почетная 
грамота Министерства образования и науки Российской Федерации, 2020 год. 

Следующий кандидат – это Луковенко Татьяна Геннадьевна, заведующий 
кафедрой теории и методики педагогического и дефектологического образования 
факультета начального, дошкольного и дефектологического образования, кандидат 
педагогических наук, доцент, стаж работы в университете 17 лет. 

Основные заслуги: участие в экспертной деятельности, то есть является 
членом Городского совета по управлению инновациями, общественного совета при 
комитете по труду и занятости населения Правительства Хабаровского края, 
Координационного совета по модернизации педагогического образования 
министерства образования и науки Хабаровского края, рабочей группы по 
созданию специальных условий и по оценке доступности образовательных 
организаций высшего образования для инвалидов, также совершенствованию 
систем мониторинга доступности образовательных организаций высшего 
образования для инвалидов при Министерстве науки и высшего образования 
Российской Федерации. 

Занимается общественной работой по вопросам обучения и воспитания лиц с 
инвалидностью и ограниченными возможностями.  

Руководитель грантов в программах «Доступная среда», национального 
проекта «Образование». Также автор более 68 научных работ. 

Награды: Почетная грамота министерства образования и науки 
Хабаровского края, 2015 год, звание «Почетный работник сферы образования 
Российской Федерации», 2019 год. 

И третий кандидат – это Пикалов Юрий Васильевич, профессор кафедры 
отечественной и всеобщей истории, доктор исторических наук, профессор, стаж 
работы в отрасли и педагогическом институте ТОГУ 39 лет. 

Более 30 опубликованных учебно-методических трудов по истории России, 
6 научных монографий, в которых анализируются исторические проблемы и 
социальные процессы развития Дальнего Востока. 

Более 70 научных статей, в том числе в журналах списка высшей 
аттестационной комиссии и Российского научного индекса. 

На протяжении 10 лет является членом докторского диссертационного 
совета по истории при Дальневосточном гуманитарном университете.  

Эксперт Центра изучения международных отношений в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. 

На протяжении трех лет являлся членом жюри региональной олимпиады 
школьников по истории, член аттестационной комиссии министерства образования 
и науки Хабаровского края по проведению аттестации педагогических работников. 

Также ведет активную просветительскую работу в Хабаровском крае по 
линии общества «Знание», Военно-исторического общества и Российского 
исторического общества. 
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Ранее получены такие награды как Почетная грамота Министерства 
образования Российской Федерации, 1998 год, нагрудный знак «Почетный 
работник высшего профессионального образования Российской Федерации», 2002 
год, медаль «За заслуги в проведении всероссийской переписи населения», 2003 
год. 

У меня все. Спасибо. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо большое, Ольга Витальевна. 
Уважаемые коллеги, имеются ли к докладчику вопросы? 
Вопросов не поступило. 
Слово для содоклада представляется председателю профильного 

постоянного комитета Гудину Игорю Ананьевичу. 
 
И.А. ГУДИН 
Уважаемые коллеги, представленные кандидатуры были рассмотрены 

профильным комитетом по вопросам государственного устройства и местного 
самоуправления, на котором было принято решение ходатайствовать перед 
Законодательной Думой Хабаровского края о награждении Почетной грамотой 
Законодательной Думы Хабаровского края: Бурика Михаила Владимировича, 
Луковенко Татьяны Геннадьевны, Пикалова Юрия Васильевича за многолетний 
добросовестный труд и активную просветительскую деятельность и в связи с  
65-летием со дня образования федерального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего образования «Тихоокеанский 
государственный университет». Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать.  

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Игорь Ананьевич. 
Уважаемые депутаты, имеются ли вопросы?  
Есть ли желающие выступить? Нет. 
В проекте постановления Законодательной Думы о награждении Почетной 

грамотой в связи с 65-летием со дня образования Тихоокеанского государственного 
университета три фамилии будет: Бурик Михаил Владимирович, Луковенко 
Татьяна Геннадьевна, Пикалов Юрий Васильевич. 

Уважаемые депутаты, прошу определиться для принятия данного 
постановления в голосовании. 

30 – за. 
Спасибо, коллеги. 
Рассматривается вопрос № 39: «О награждении Почетной грамотой 

Законодательной Думы Хабаровского края Воронова Бориса Александровича».  
Слово предоставляется Марии Викторовне Крюковой – директору Института 

водных и экологических проблем Дальневосточного отделения Российской 
академии наук. 

 
М.В. КРЮКОВА 
Добрый день. Институт водных и экологических проблем ходатайствует о 

награждении Почетной грамотой Законодательной Думы Хабаровского края 
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Воронова Бориса Александровича за многолетний добросовестный труд и в связи с 
55-летием со дня образования института.  

Борис Александрович – доктор биологических наук, профессор, член-
корреспондент Российской академии наук, заслуженный эколог Российской 
Федерации. Общий стаж работы – 52 года, из них 22 года в должности директора 
института. В настоящее время является научным руководителем института, 
научным руководителем по направлению «экология» Хабаровского федерального 
исследовательского центра Дальневосточного отделения Российской академии 
наук.  

Борис Александрович – известный российский ученый, посвятивший себя 
исследованиям антропогенных преобразований природной среды в восточных 
регионах страны и внесший значительный вклад в развитие экологического 
направления в географии. Он положил начало новому на Дальнем Востоке России 
направлению исследований – это изучение характера и особенностей 
антропогенной трансформации природных комплексов, которое позволило 
существенно повысить точность прогнозов состояния природно-ресурсного 
потенциала в зонах существующего и предполагаемого активного освоения 
территории. Является автором и соавтором более 500 научных трудов, включая 410 
статей и 23 монографии, которые изданы в том числе в Великобритании, Германии, 
Канаде, России, США, Японии.  

Результаты исследований Бориса Александровича имеют большое научное 
значение, но также востребованы и были реализованы при оценке, например, таких 
проектов как: экологические последствия при строительстве и эксплуатации 
Зейской, Бурейской гидроэлектростанций, строительстве нефтегазопроводов на 
территории Хабаровского края и Сахалинской области.  

Борис Александрович участвовал в разработке государственной программы 
– стратегии общественных инициатив, таких как «Стратегия социально-
экономического развития Дальнего Востока и Байкальского региона на период до 
2025 года», «Стратегия развития Хабаровского края». Обосновал, организовал и 
возглавил выполнение программы Дальневосточного отделения Российской 
академии наук «Комплексные экспедиционные исследования в бассейне реки 
Амур» в период с 2004 по 2008 годы. Борис Александрович достойно представляет 
российскую науку за рубежом, участвуя в международных конференциях, 
симпозиумах. Внес значительный вклад развития российско-китайских научных 
контактов как сопредседатель международного форума по устойчивому развитию 
Северо-Восточной Азии и как вице-президент Международной ассоциации по 
исследованию водных ресурсов Северо-Восточной Азии.  

Под его руководством были реализованы такие крупные международные 
проекты, как российско-шведский проект «Глобальная оценка международных 
вод», по грантам Фонда дикой природы «Обоснование создания особоохраняемых 
природных территорий в Хабаровском крае» и института устойчивых сообществ – 
«Стратегия сохранения биоразнообразия Сихотэ-Алиня», результатом которых 
является создание более десятка особоохраняемых природных территорий в крае.  

Помимо научной деятельности Борис Александрович активно занимается 
подготовкой молодых научных кадров. Так, в 1998 году он создал и возглавил в 
Хабаровском государственном университете экономики и права первую в регионе 
кафедру «Туризм и экологический менеджмент», подготовившую сотни высоко-
квалифицированных специалистов для туристической отрасли экономики края. 
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Борис Александрович является председателем диссертационного совета института 
и председателем и членом государственных аттестационных и экзаменационных 
комиссий как в ТОГУ, так и в Дальневосточном государственном университете 
путей сообщения. Под его научным руководством была защищена докторская 
диссертация и три диссертации на соискание ученой степени кандидата наук. Он 
также активно популяризирует достижения науки, выступая с лекциями и 
сообщениями по актуальным экологическим проблемам в газетах, журналах, на 
краевом телевидении и радио.  

Борис Александрович плодотворно занимается общественной деятельностью 
как член экспертно-консультативного совета при Губернаторе Хабаровского края, 
коллегии министерства образования и науки Хабаровского края, 
Координационного совета по заповедникам Дальнего Востока, Совета старейшин и 
Природоохранительной комиссии Русского географического общества, Научного 
совета «Водные ресурсы суши», Совета по фундаментальным географическим 
проблемам Международной ассоциации академии наук. 

Борис Александрович был награжден такими наградами, как «Заслуженный 
эколог Российской Федерации», Почетная грамота Министерства сельского 
хозяйства Российской Федерации, медаль МЧС России «За пропаганду 
спасательного дела», почетный знак Правительства Хабаровского края «70 лет 
Хабаровскому краю», памятный знак Губернатора Хабаровского края «150 лет 
Айгунского договора», Благодарственное письмо полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в Дальневосточном федеральном округе, 
почетный знак Героя энциклопедии «Лучшие люди», памятная медаль Министра 
Российской Федерации по развитию Дальнего Востока – полномочного 
представителя Президента Российской Федерации в Дальневосточном 
федеральном округе «150 лет П.А. Столыпину» и другими. 

Благодарю за внимание. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Уважаемые депутаты, имеются ли вопросы? 
Вопросов не поступило. 
Слово для содоклада предоставляется председателю постоянного комитета 

Игорю Ананьевичу Гудину. 
 
 
И.А. ГУДИН 
Уважаемые коллеги, кандидатура Воронова Бориса Александровича была 

рассмотрена профильным комитетом. Руководствуясь постановлением 
Законодательной Думы о Почетной грамоте Законодательной Думы № 1429 
комитет принял решение ходатайствовать перед Законодательной Думой 
Хабаровского края о награждении Почетной грамотой Законодательной Думы 
Хабаровского края Воронова Бориса Александровича за многолетний 
добросовестный труд, активную просветительскую деятельность и в связи с 55-
летием со дня образования Института водных и экологических проблем 
Дальневосточного отделения Российской академии наук. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
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Спасибо, Игорь Ананьевич. 
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы? 
Желающие выступить? Нет. 
Полная представленная кандидатура Воронова Бориса Александровича. 
Проект постановления имеется, ставлю его на голосование по награждению 

Почетной грамотой Законодательной Думы Хабаровского края. 
31 – за. 
Постановление поддержано единогласно. 
Мария Викторовна, спасибо, можно оставить зал. 
Рассматривается вопрос № 40: «О награждении Почетной грамотой 

Законодательной Думы Хабаровского края Марычева Андрея Львовича». 
Слово для доклада предоставляется Ушаковой Ольге Вячеславовне.  
 
О.В. УШАКОВА 
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые коллеги!  
Предлагается кандидатура на награждение Почетной грамотой 

Законодательной Думы Хабаровского края первого заместителя директора 
Хабаровского краевого фонда обязательного медицинского страхования Марычева 
Андрея Львовича. Он работает в Хабаровском краевом фонде более 28 лет, то есть 
на одном месте, как только пришел ведущим специалистом отдела анализа и 
прогнозирования медицинского страхования, ведущим специалистом отдела 
организации и контроля качества медицинской помощи. С мая 2008 года он 
является заместителем директора, а с января 2014 года он работает уже в 
должности первого заместителя директора.  

Зная все тонкости работы Хабаровского краевого фонда обязательного 
медицинского страхования, он организует большую работу, в частности в 
последнее время, что для нас очень важно.  

Под руководством Андрея Львовича осуществляется организация 
управления финансовыми средствами, обеспечивающими функционирование 
системы обязательного медицинского страхования, организация финансирования 
территориальной программы обязательного медицинского страхования.  

Андрей Львович является членом тарифной комиссии и всегда вносит очень 
существенные, дельные предложения по обеспечению устойчивого 
финансирования учреждений здравоохранения с учетом уже имеющейся 
кредиторской задолженности, которая имеется в этих учреждениях.   

Под его руководством и при непосредственном участии, начиная с момента 
назначения на должность заместителя директора, а с мая 2008 года – первого 
заместителя директора Хабаровского краевого фонда обязательного медицинского 
страхования, он осуществляет подготовку проектов законов Хабаровского края о 
бюджете Хабаровского краевого фонда обязательного медицинского страхования 
на очередной финансовый год и на плановый период, также о внесении изменений 
в принятые законы, об утверждении бюджета по исполнению бюджетов за текущий 
год.  

Таким образом, им подготовлено более 55 законопроектов. 
Руководством он отмечен как грамотный, очень принципиальный и 

дальновидный руководитель. Обладает глубокими экономическими знаниями и 
аналитическим мышлением.  
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Марычев Андрей Львович награжден Почетной грамотой и Благодарностью 
Губернатора Хабаровского края, Почетной грамотой министерства 
здравоохранения Хабаровского края, Почетной грамотой Министерства 
здравоохранения Российской Федерации, Благодарностью Законодательной Думы 
Хабаровского края. Прошу поддержать данную кандидатуру. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Ольга Вячеславовна.  
Имеются ли вопросы? Вопросов нет.  
Слово для содоклада предоставляется Гудину Игорю Ананьевичу – 

председателю постоянного комитета Думы по вопросам государственного 
устройства и местного самоуправления. 

 
И.А. ГУДИН 
Уважаемые коллеги! 
Кандидатура Марычева Андрея Львовича рассмотрена профильным 

комитетом, на котором было принято решение рекомендовать Законодательной 
Думе Хабаровского края наградить Почетной грамотой Законодательной Думы за 
многолетний добросовестный труд, активное участие в законотворческой 
деятельности Законодательной Думы Хабаровского края и в связи с 30-летием 
системы обязательного медицинского страхования в Российской Федерации. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать.  
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Игорь Ананьевич. 
Уважаемые депутаты, вопросы, желающие выступить? Нет.  
Ставлю на голосование постановление с решением о награждении Почетной 

грамотой Законодательной Думы Хабаровского края Марычева Андрея Львовича. 
Режим голосования. 
31 – за. Принимается единогласно. 
Спасибо, Ольга Вячеславовна. 
Рассматривается вопрос № 41: «О награждении Почетной грамотой 

Законодательной Думы Хабаровского края Лидовского Вячеслава Викторовича». 
Слово для доклада предоставляется Горуленко Вадиму Владимировичу – 

депутату Законодательной Думы Хабаровского края. 
 
В.В. ГОРУЛЕНКО 
Уважаемая Ирина Валериевна, уважаемые коллеги!  
Представляется к награждению Лидовский Вячеслав Викторович. Трудовой 

путь начал и продолжает в Комсомольском муниципальном районе Хабаровского 
края. Проживает в селе Селихино Комсомольского района. 

На муниципальных выборах в сентябре 2013 года был избран депутатом 
Собрания депутатов Комсомольского муниципального района. 

В сентябре 2018 года был избран вновь депутатом, и в сентябре 2022 года 
единогласно был избран председателем Собрания депутатов Комсомольского 
муниципального района. 

Проводит активную работу в Собрании депутатов Комсомольского 
муниципального района, отвечает за организацию работы представительного 
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органа. В период депутатской деятельности внес большой личный вклад в развитие 
органов местного самоуправления, достиг значительных результатов в решении 
социальных и правовых вопросов. 

За период работы Лидовского Вячеслава Викторовича своевременно 
вносятся изменения в Устав муниципального района, организована качественная 
подготовка к заседаниям Собрания депутатов, постоянных комиссий, установлено 
тесное взаимодействие с органами местного самоуправления сельских 
муниципальных образований, а также Законодательной Думой Хабаровского края, 
администрацией Комсомольского муниципального района. 

Активно взаимодействует с общественными организациями Комсомольского 
муниципального района, Хабаровского края. 

Начал свой трудовой путь с ученика слесаря Селихинского леспромхоза и 
закончил работу на этом предприятии директором. 

Имеет награды Собрания депутатов, исполнительных и представительных 
органов Комсомольского муниципального района. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Вадим Владимирович, спасибо. 
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к докладчику? Нет. 
Слово для содоклада предоставляется Гудину Игорю Ананьевичу – 

председателю постоянного комитета Законодательной Думы Хабаровского края по 
вопросам государственного устройства и местного самоуправления. 

 
И.А. ГУДИН 
Уважаемые коллеги, кандидатура Лидовского Вячеслава Викторовича была 

рассмотрена профильным комитетом по вопросам государственного устройства и 
местного самоуправления.  

Руководствуясь постановлением Законодательной Думы Хабаровского края 
«О Почетной грамоте Законодательной Думы Хабаровского края», постоянный 
комитет принял решение рекомендовать Законодательной Думе Хабаровского края 
наградить Лидовского Вячеслава Викторовича Почетной грамотой 
Законодательной Думы Хабаровского края за многолетний добросовестный труд, 
заслуги в развитии местного самоуправления и в связи с 75-летием со дня 
образования села Селихино Комсомольского района Хабаровского края. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Игорь Ананьевич. 
Уважаемые депутаты, остались ли вопросы? Желающие выступить? Нет. 
Предлагаю перейти к голосованию.  
На голосование ставится проект постановления «О награждении Почетной 

грамотой Законодательной Думы Хабаровского края Вячеслава Викторовича 
Лидовского». 

Коллеги, просьба проголосовать. 
31 – за.  
Постановление принято единогласно. 
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Рассматривается вопрос № 42: «Об участии в заседании Законодательной 
Думы Хабаровского края политических партий, не представленных в 
Законодательной Думе Хабаровского края».  

Слово предоставляется Цмакалову Кириллу Игоревичу – председателю 
постоянного комитета Законодательной Думы края по бюджету, налогам и 
экономическому развитию. 

 
К.И. ЦМАКАЛОВ 
Спасибо, Ирина Валериевна. Уважаемые коллеги, руководствуясь статьями 

84.5, 84.7 Регламента Законодательной Думы Хабаровского края, постоянный 
комитет по бюджету, налогам и экономическому развитию решил рекомендовать 
Законодательной Думе Хабаровского края провести заседание Законодательной 
Думы Хабаровского края с участием политических партий, не представленных в 
Законодательной Думе Хабаровского края, 27 сентября 2023 года в 10 часов 
00 минут, и вынести на обсуждение политических партий, не представленных в 
Законодательной Думе Хабаровского края, вопрос «О мерах по реализации 
региональных проектов «Системные меры по повышению производительности 
труда», «Адресная поддержка повышения производительности труда на 
предприятиях» в рамках национального проекта «Производительность труда», 
одобрить проект постановления Законодательной Думы и внести его на 
рассмотрение при согласии постоянных комитетов с предложенным вопросом.  

Прошу поддержать данное решение. Спасибо за внимание. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Кирилл Игоревич.  
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы по существу подготовленного 

проекта постановления? С вопросом, поставленным для участия в заседании Думы 
политических партий, которые не представлены в нашем составе? 

Вопросов нет. 
Ставлю на голосование проект постановления. 
31 – за.  
Постановление принимается единогласно. 
Рассматривается вопрос № 43: «О снятии с контроля правовых актов, 

принятых Законодательной Думой Хабаровского края седьмого созыва за период с 
30 ноября 2022 года по 29 марта 2023 года». 

Докладывает Зюбр Сергей Александрович – депутат Законодательной Думы 
Хабаровского края. 

 
С.А. ЗЮБР  
Уважаемые коллеги, на ваше рассмотрение представляется проект 

постановления «О снятии с контроля правовых актов, принятых Законодательной 
Думой Хабаровского края седьмого созыва за период с 30 ноября 2022 года по 
29 марта 2023 года». Мы снимаем с контроля три правовых акта. Первый – о 
кандидатуре в состав совета по взаимодействию с некоммерческими 
организациями при комитете по внутренней политике Правительства Хабаровского 
края, у нас включен распоряжением комитета председатель комитета по вопросам 
государственного устройства и местного самоуправления Гудин Игорь Ананьевич.  
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Второй – это о кандидатуре в состав рабочей группы по вопросам 
реализации реформы обращения с отходами производства и потребления в 
Хабаровском крае, включен Бруско Александр Сергеевич – председатель 
постоянного комитета Думы по вопросам строительства, жилищно-коммунального 
хозяйства и топливно-энергетического комплекса. 

Третий вопрос – об обращении в Правительства Российской Федерации о 
возобновлении в 2023 году программы поддержки доступных внутренних 
туристских поездок. Поступил ответ Министерства экономического развития 
Российской Федерации. Уважаемые коллеги, прошу поддержать проект 
постановления. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Сергей Александрович.  
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы? Желающие выступить? Нет. 
Уважаемые коллеги, предлагаю перейти к голосованию.  
Ставлю на голосование постановление Думы «О снятии с контроля правовых 

актов, принятых Законодательной Думой Хабаровского края седьмого созыва за 
период с 30 ноября 2022 года по 29 марта 2023 года». 

31 – за. 
Постановление принято. Спасибо, Сергей Александрович. 
Продолжаем работу по повестке. 
На очереди дополнительные вопросы. 
Рассматривается дополнительный вопрос № 1: «Об обращении к 

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации – полномочному 
представителю Президента Российской Федерации в Дальневосточном 
федеральном округе Трутневу Юрию Петровичу о необходимости принятия мер по 
поддержке и стимулированию работы лесоперерабатывающего комплекса 
Дальнего Востока». 

Уважаемые коллеги, докладываю по данному вопросу лично. 
На протяжении всего созыва достаточно плотно Законодательная Дума 

Хабаровского края в лице профильного комитета взаимодействует с Ассоциацией 
«Дальэкспортлес» и непосредственно с крупными предприятиями по вопросам 
стимулирования их деятельности. Одним из сложных вопросов стал вопрос, 
конечно, о запрете с начала 2022 года экспорта круглого леса. Запрет был принят 
во исполнение поручения Президента Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина. Притом вполне понятно, что президентское поручение 
нацелено на повышение глубины лесопереработки, на увеличение добавленной 
стоимости и получение других эффектов от более высокотехнологичного развития 
лесохозяйственной отрасли.  

Запрет был введен с начала 2022 года, но даже за период 2022 года привел он 
к достаточно существенным структурным изменениям в отрасли. Количество 
предприятий, которые занимаются лесопереработкой, по числу предприятий, 
согласно данным Федеральной налоговой службы, составило треть, притом в 
составе этих предприятий помимо производства пиломатериалов есть группа 
компаний и предприятий, достигающая примерно двадцати, которые занимаются 
более глубокой лесопереработкой, а именно производством изделий из лесосырья 
и, соответственно, пеллет, шпона, и в том числе, конечно же, очень сильно 
доминирует пиломатериал. 
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В этом году в начале июля проводилось мероприятие – Дни Законодательной 
Думы Хабаровского края в Амурском муниципальном районе, и под руководством 
председателя комитета Виктора Сергеевича Лопатина на площадке Амурской 
лесопромышленной компании прошло широкое совещание с приглашением 
исполнительных органов, с приглашением ректора Тихоокеанского 
государственного университета, а также председателя Ассоциации 
«Дальэкспортлес» Александра Николаевича Сидоренко, он присутствует на 
заседании Думы у нас. 

Мы рассмотрели актуальный срез проблем именно по 
лесоперерабатывающему сегменту, и достаточно серьезная проблема здесь 
заключается в том, что именно те компании, которые приняли на себя очень 
большие инвестиции, практически не на одну сотню миллионов вложения в 
лесоперерабатывающие мощности, высокотехнологичные мощности, мощности, 
которые оснащены сканирующим оборудованием, столкнулись с ситуацией 
заблокированного рынка сбыта такой продукции высокой переработки в связи с 
принятием санкционных решений для японского рынка. 

И если в период с 2022 года его вторую половину сохранялись еще 
инерционные заделы для поддержания финансового положения компаний, то с 
начала 2023 года кризис вступил в свою явную стадию, и для предприятий в явном 
виде стали генерироваться убытки, причем на примере лесопромышленной 
компании это убытки, которые в месяц исчисляются примерно в сотни миллионов 
рублей. 

Такая ситуация, конечно же, приводит к формированию признаков 
неплатежеспособности, созданию признаков банкротства для предприятий, создает 
по сути угрозу созданным высокотехнологичным производственным мощностям. 
Поэтому по итогам данного совещания мы приняли решение о необходимости 
обратиться к Юрию Петровичу Трутневу, который непосредственно как 
руководитель полномочного представительства Президента в ДФО приложил 
очень большие усилия для привлечения инвесторов в округ и непосредственно 
проводит вот эту повестку, достаточно настойчивую, согласно поручению 
Президента о стимулировании лесопереработки. Мы приняли решение об этом 
обращении в его адрес, основное существо обращения, предложение (у вас текст на 
руках) состоит во введении временного моратория на экспорт круглого леса.  

Это предложение учитывает, во-первых, действительно большие, 
скопившиеся, непереработанные запасы в связи с простоями в работе 
высокотехнологичных линий. Это предложение также учитывает возможность 
реализации на открытом рынке Китайской Народной Республики и возможность 
получения ликвидной наличности для восполнения оборотных средств таких 
предприятий. Предварительно по данному обращению мы, конечно, 
консультировались и работали с исполнительными органами. И здесь есть, 
безусловно, с самого начала поддержка, и профильный министр Максим 
Валериевич Гулько был участником этого рабочего совещания. Естественно, это 
обращение касается интересов не только субъектов лесопереработки в 
Хабаровском крае, но также и в других регионах Дальнего Востока, то есть оно 
обращено именно по макрорегиону дальневосточному. Кроме того, я также 
консультировалась с главным федеральным инспектором в Хабаровском крае по 
вопросу этого обращения, насколько оно в русле той политики стимулирования 
инвестиций, которую проводит полпредство. И также предварительно, к 
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сожалению, нет сегодня Николая Михайловича, обстоятельства не позволяют ему, 
также получила одобрительную реакцию на вот эту инициативу депутатов. Было 
немного сложновато готовить его, опять же в цейтноте. И еще раз повторюсь: у нас 
действительно сейчас ситуация меняется, просто в режиме очень текущем, 
достаточно существенном. Если мы не принимаем никакого обращения в 
поддержку, соответственно, от Законодательной Думы Хабаровского края не 
поступит вот этого стимула в поддержку созданных мощностей лесопереработки 
ну, вплоть до сентября месяца, потому что следующее заседание у нас только в 
сентябре. Коллеги, комитет поддержал, фракция ЛДПР поддержала. Я прошу 
депутатов Законодательной Думы проявить дальновидность и принять решение в 
интересах сохранения высокотехнологичных мощностей. Спасибо. 

Я вижу, есть вопросы. Пожалуйста, Максим Валерьевич. 
 
М.В. КУКУШКИН 
Обычно на подобное предложение экономическую Правительство края дает 

свою оценку, именно на конкретное предложение, в таком текстовом варианте… 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Я поняла Вас, суть Вашего вопроса. Максим Валерьевич, это не 

законопроект, который предъявляет запрос на финансы собственно нашего 
бюджета, это обращение в адрес полпреда, вот. Поэтому в данном случае, согласно 
нормам законодательства о Думе, не требуется отзыва об экономической 
целесообразности или согласия Губернатора. 

 
М.В. КУКУШКИН 
Хорошо. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Сергей Сергеевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
С.С. ИЛЬИН 
Ирина Валериевна, подскажите, пожалуйста, я слышал, что проблема с 

экспортом у нас из-за санкций, та сторона не принимает… 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Если перевести на простой язык, сложное технологически производство 

шпона, где работают дорогостоящие сканеры, оценивающие каждое бревно, ну, 
там, где большие сидят инвестиции, она как раз была ориентирована на 
потребности японского рынка.  

Санкционное закрытие японского рынка привело к тому, что предприятия 
несут вот такие потери. Внутренний рынок наш российский: мы неоднократно в 
своих ходатайствах обращались с предложением о том, чтобы ввести преференции 
в тарифно-железнодорожном регулировании. Здесь мы не конкурентны в 
сравнении с центральными и западными лесопереработчиками в силу 
транспортного плеча. А сам по себе рынок конечного и производственного спроса 
на Дальнем Востоке, он очень узкий.  

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы? 
Максим Валерьевич, Вы просите слово для выступления, пожалуйста. 
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Максим Валерьевич Кукушкин, выступление депутата. 
 
М.В. КУКУШКИН 
Хотел обратиться к депутатам. Да, ситуация в стране тяжелая. 

Экономические меры поддержки различным отраслям крайне необходимы. Но они 
должны быть детально проработаны. Я должен сказать, что вот в таком виде к 
полномочному представителю Президента на Дальнем Востоке обращаться нельзя. 
Объясню почему и выскажу свои предложения, потому что предложения все 
должны быть конкретными и не должны нести угрозу отраслям, которые работают 
у нас в крае.  

Начнем с того, что основная причина убытков лесопромышленного 
комплекса Хабаровского края и Дальнего Востока в целом, и на западе, Сибири – 
это, конечно, санкции. Но в том числе сейчас в Китае идет постпандемийный 
кризис и в том числе, спрос на российскую древесину, индонезийскую, канадскую, 
он в целом упал. Чтобы мы не делали, если мы не снижаем своих издержек, то 
нашу древесину в условиях низкого спроса брать не будут, а если будут брать, то за 
копейки. Далее, проблема еще какова: зацикленность нашего 
лесоперерабатывающего комплекса на экспортной составляющей на рынке АТР и 
логистика. Вот сейчас мы пойдем по пунктам. Первое, рассмотрим последний 
абзац данного предложения, где говорится про взимание вывозной таможенной 
пошлины в размере 10 процентов. Пошлина не огромна, но нельзя 
приостанавливать действие заградительной таможенной пошлины на так 
называемые сырые пиломатериалы, это ударит по компаниям, которые поставили и 
ввезли сушильное оборудование. Мощности у наших китайских конкурентов в 
разы выше. Если мы повезем сырую древесину, они ее прекрасно переработают, 
поймают себе дополнительную стоимость, и она будет более высокая, чем если мы 
повезем сырые пиломатериалы или круглый лес. 

Далее. Это вызовет однозначно снижение поступления валютной выручки в 
нашей стране. Что самое главное – именно сырые пиломатериалы очень 
востребованы у нас на внутреннем рынке, и, если мы увеличим экспорт в КНР, это 
100 процентов вызовет рост цен на пиломатериалы на внутреннем рынке. 

Пойдем дальше. Коснемся введения временного моратория на вывоз 
круглого леса для предприятий, которые являются и заготовителями, и 
лесопереработчиками. Но тут мы ставим стразу в неравные условия те 
предприятия, которые завезли оборудование, перерабатывают наш круглый лес, то 
есть таким образом они не получат преференций, потому что лесозаготовители, 
они просто погонят лес круглым. Это просто удобно и в какой-то степени выгодно 
– на объеме давать цену.  

Круглый лес хлынет рекой в Китай, это однозначно вызовет дефицит 
древесины на увеличенных мощностях переработки древесины, даже для 
внутреннего рынка. То есть в любом случае, если часть леса у нас исчезает на 
нашем рынке, а он исчезнет по тем породам, которые здесь перечислены, рынок 
захлебнется. По крайней мере у нас пойдет нехватка древесины и рост цен. Все это 
платим мы на строительных материалах. 

Что нужно делать на самом деле? Необходимо взять пример у КНР и уходить 
от отраслевой экономической зависимости. Для этого переработку древесины 
нужно наращивать до степени потребления ее жителями страны. Начиная от 
мебели до домостроения. Но для этого необходимы другие меры поддержки 
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отрасли. Они более глобальны, но они более эффективны, и они не ставят, мы не 
делаем шаг назад, а идем, действительно, в сторону импортозамещения. 

Первое, снижение налогообложения для таких предприятий, которые 
внедряют еще более глубокую переработку, чем просто шпон, из которого делают 
мебель китайские производители и возвращают к нам в Россию в качестве мебели. 

Снижение энерготарифов. У нас энерготарифы на Дальнем Востоке очень 
высоки, и Правительство Российской Федерации, я не знаю, через Фонд 
национального благосостояния или через федеральный бюджет может 
компенсировать их. 

Получение долгих кредитных средств с самыми низкими ставками на 
обновление основных средств, то есть предприятия лесоперерабатывающего 
комплекса… 

 
И.В ЗИКУНОВА 
Максим Валерьевич, будьте добры, завершайте. 
 
М.В. КУКУШКИН 
Буквально минуту. Должны получить длинный рубль для того, чтобы 

поставить новейшее современное оборудование и проводить лесопереработку 
здесь, у нас и для нашего потребителя. И последнее, минимальные кредитные 
ставки для граждан России на постройку деревянных домов в сельской местности. 
И завершу. Еще важно, действительно, логистика. Мы не уберем, мы можем 
снизить ж/д тарифы, РЖД уговорить или там постановлением Правительства. Но 
самое главное, у нас на Дальнем Востоке очень дорогие ставки за использование 
вагонов от собственников, и от этого мы не убежим. Если мы рассматриваем все-
таки рынок Китая, в 2021 году в феврале Михаил Владимирович Дегтярев 
встречался с президентом страны и говорил про грузопассажирский переход на 
Большом Уссурийском. Причем снизятся в разы. Наши лесопроизводители 
смогут… 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Максим Валерьевич, дополнительная минута закончилась. 
Надо уметь организовывать выступление в рамках. Спасибо. 
Максим Валерьевич, спасибо большое. 
Слово для выступления предоставляется депутату Чечикову Владиславу 

Сергеевичу. 
 
В.С. ЧЕЧИКОВ 
Ирина Валериевна, можно с места? 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Пожалуйста. 
 
В.С. ЧЕЧИКОВ  
Я постараюсь коротко. Коллеги, на самом деле коротко по этому вопросу.  
Я считаю, что поддерживать лесоперерабатывающий комплекс обязательно 

нужно. Но в том виде, чтобы позволить им вывоз кругляка за границу… 
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И.В. ЗИКУНОВА 
Речь идет о временном моратории, Владислав Сергеевич. 
 
В.С. ЧЕЧИКОВ 
Я слышу. Можно я выступлю, потом можем подискутировать. 
Что касаемо вывоза кругляка именно в том виде, кругляк сырой, 

категорически нет. Объясню почему. Первое, мы всю добавленную стоимость 
будем отдавать Китаю, то есть продавать по низкой цене. Китай хорошо понимает, 
хоть они и дружественная страна, он очень хорошо понимает, что в нынешней 
ситуации можно будет брать по низшей цене у нас. Я за то, чтобы этот лес 
перерабатывался, как минимум досушивался, и продавался. А еще за то, чтобы этот 
лес перерабатывался внутри страны. Собственно, о чем говорил Президент в своем 
послании? Он говорил о том, что хватит вывозить наши национальные богатства за 
границу, нам нужно их перерабатывать здесь, добавлять стоимость и потреблять 
внутри собственного рынка. Кроме всего прочего, хочу сказать, японцы 
отказались, но у нас кроме японцев есть еще внутренний рынок. У нас есть еще и 
братский народ – Белоруссия, которая в принципе тоже заинтересована в 
потреблении пиломатериалов. Следующий пункт – увеличение кругляка, вывоз 
кругляка. Увеличит нагрузки на дороги. Сейчас лесопромышленники, у которых 
деляны находятся на каком-то удалении от района, пункта переработки, в большей 
степени ведут за этими дорогами надзор, ну, то есть их грейдеруют, их 
подготавливают, ухаживают за ними и т.д. 

Безусловно, у них сейчас количество пропускной способности уменьшилось, 
соответственно, соответственно, нагрузка на дороги, в том числе во времена 
распутицы, она меньше. Если вывоз будет больше, то будет нагрузка больше. 
Следующее, коллеги, может, пример будет не совсем корректный, но мне очень 
хочется сравнить с рыбой. Вот у нас рыба была раньше, ту же самую кету в 
Хабаровске выезжали и кидали сети, ловили для своих нужд, обеспечивали свои 
семьи. С рыбой, мы знаем, что происходит при массовом вылове. Очень не 
хотелось бы, чтобы у нас такая ситуация случилась с лесом. Моя позиция, что 
поддерживать надо и обращение стоящее, но, может, сама форма, которая 
предложена, стоит внимания для рассмотрения. 

 
И.В. ЗИКУНОВА  
Спасибо, Владислав Сергеевич.  Есть вопрос у Крюкова Ивана 

Владимировича. Пожалуйста. 
 
И.В. КРЮКОВ 
Ирина Валериевна, к Вам вопрос как к основному докладчику. Мы 

несколько раз слышали, что это временный мораторий, определяем как-то 
временной промежуток или это все зависит от ситуации? 

 
И.В. ЗИКУНОВА  
Мы же прекрасно понимаем, что обращение направлено в адрес Юрия 

Петровича Трутнева, и именно на федеральном уровне принятие решений будет 
находиться в русле той детализации по срокам. То есть наша депутатская задача 
заключается в том, чтобы обратить внимание на то, что высокотехнологичные 
мощности находятся под угрозой. Мы осознаем, что одним из вариантов является 
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временный мораторий с возможностью реализации накопленных запасов 
непереработанного леса с тем, чтобы, я подчеркнула это в своем выступлении, 
восстановить оборотные средства предприятий и не довести до признаков 
банкротства. Все, что было сказано в выступлениях уважаемых товарищей 
депутатов, это все верно, но это будет, простите, в долгосрочной перспективе. 
Структурные изменения на рынке. У нас есть конкретные предприятия, 
выполнившие поручения Президента, создавшие мощности, и это расточительно –
не помочь этим предприятиям и не спасти их производственно-технологический 
потенциал. Только и всего. 

Максим Валерьевич, Вы желаете еще выступить? Пожалуйста, выступайте, 
три минуты Вам.  

 
Г.В. МАЛЬЦЕВ 
(Говорит не в микрофон) 
…это по мотивам, это разные вещи. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Ну, я понимаю, что по мотивам. Геннадий Викторович, я умею читать. 

Спасибо большое. Так, коллеги, мы работаем уже полтора часа. Значит, у нас 
дилемма, мы на середине вопрос прервать не можем. Я предлагаю закончить 
рассмотрение всей повестки на сегодня, да? 

 
Г.В. МАЛЬЦЕВ 
Предлагаю выслушать мнение фракции «Единая Россия». 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Мы сейчас вопрос по Регламенту решим, потому что иначе я должна сделать 

перерыв. Понятно? 
Коллеги, предлагается не делать перерыв, а рассмотреть вопрос до конца. 
Ставлю на голосование продолжение нашей работы? 
31 – за. Спасибо. 
Поступила заявка на выступление, я так понимаю, это выступление, 

представляющее позицию фракции. 
Пожалуйста. 
 
Г.В. МАЛЬЦЕВ 
Уважаемые коллеги, уважаемые приглашенные! 
Вообще, я хотел эти пару слов сказать не по этому вопросу, а при 

рассмотрении по медицинской части.  
Но сейчас сперва по вопросу, так сказать, лоббирования лесопромышленного 

комплекса. Славный представитель, который здесь присутствует, Александр 
Николаевич. Он здесь так же года два назад присутствовал, он из кабинета 
Лопатина не вылезал. Потом все-таки пролоббировал – давайте продолжим 
поставлять круглый лес. 

Сейчас другая ситуация: купили оборудование, оно простаивает, давайте 
пролоббируем, еще лес пошлем. Вообще было поручение Президента еще три года 
назад вернуться все-таки к глубокой переработке, добавочную стоимость 
увеличить, поступление в бюджет увеличить, а вот будет поступления в бюджет 
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большие, разница в продаже кругляка, там 100 долларов, и деловой древесины, там 
1000 или 2000 долларов – то есть совершенно разные. А когда в бюджете будет 
много денег, пожалуйста, можно попросить дотации для лесников на 
энергоносители, которые сейчас очень тяжелые, и люди остановились. Что мы все 
за людей говорим. Лесники-то не за людей говорят, а за себя. Им было выгодно по 
20 долларов отдавать лесникам на делянах, деляна – лесные площади, и отдавать 
другим. Они вырубали за 20 долларов, продавали этим китайцам за 100, а те в пять 
раз дороже продавали. Вот и все лоббирование. Все лоббирование от фракции 
ЛДПР. 

На сегодня понятно, очередь упала на Ирину Валериевну докладывать и 
говорить о том, что вот Президент сказал, давайте поможем еще и лесникам. Этого 
делать нельзя, просто в принципе нельзя. Да, мы за рабочих, которые простаивают, 
да, энергетика тяжелая, давайте будем собирать в бюджет деньги. Это первое.  

Второе, у нас все-таки внутри, даже по Дальнему Востоку, спрос на деловую 
древесину есть, и большой. То, что он говорит, два года или три, что давайте 
посылать, когда были и японцы, все предлагали – мы сегодня вспоминали этот 
вопрос, когда обсуждали на фракции. Японцы делают топляки годами. Берут лес 
вот у наших граждан, представляющих лесной комплекс, за две копейки, топят и 
ждут, когда, значит, будет тяжелое время или что-то, и будут их использовать на 
деловую древесину. Но сейчас не врагов будем снабжать, японцев или кого-то, 
будем друзей-китайцев снабжать. Нам-то какая разница.  

Значит, фракция «Единая Россия» приняла решение на сегодняшнем 
заседании фракции консолидированно сказать «против». Почему такое же 
обращение написать на Юрия Петровича Трутнева, только в плане, значит, дотации 
электроэнергии тем же лесникам. Вот в этом мы и поможем. Но я вышел на 
трибуну, этот вопрос я доложил и доложил решение фракции.  

А вообще я хотел бы, Ирина Валериевна, сделать Вам замечание как депутат 
депутату. Вы нарушаете Регламент постоянно. Вы говорите больше всех, Вы – 
такой же депутат. Вести это одно, а комментировать и рассказывать – это другое. 
Комментировать не имеет права ни один депутат, и Вы в том числе, такой же 
депутат, как и все. А сегодня Вы не просто Регламент нарушили, а просто по-
хамски себя вели. Просто повели по-хамски. Наталья Ивановна от души говорила 
по теме медицинской, то, что у нее внутри, Вы ее оборвали на две с половиной 
минуты и просто прекратили разговор. А потом, когда увидели, что этот разговор 
не получается, обсуждение, хотя обсуждение – это просто так, выпустить пар 
депутатам, чтобы было понятно, что мы обсудили, мы это приняли. По 
медицинской части объединения у нас решение такое же было от фракции. Мы 
против объединения роддомов. Где плюс 21 млн.? Да бюджет тратит огромные 
деньги вообще непонятно куда. Вот я Вам делаю замечание как депутат депутату. 
И я Вас прошу, когда у Вас будет время или желание, извиниться перед Чумаковой 
Натальей Ивановной. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Геннадий Викторович. Я внимательно выслушала Вас.  
Есть вопрос у Ильина Сергея Сергеевича. 
Пожалуйста, Сергей Сергеевич. 

 
С.С. ИЛЬИН 
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Ирина Валериевна, подскажите, в нашем обращении, которое мы сейчас 
обсуждаем, есть количественное в кубических метрах леса? Сколько эти 
предприятия, потому что слышал, что круглый стол с ними был, они проблематику 
озвучивали. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Я поняла вопрос. Количественного показателя там нет. Я еще раз повторяю, 

это вопрос на тему для полпредства, обратить внимание на необходимость 
поддержки.  

Есть выступление да, Сергей Сергеевич у Вас? Пожалуйста. 
 

С.С. ИЛЬИН 
По обращению. Смотрите, я очень был рад, как житель Хабаровского края, 

когда Президент нашей страны Владимир Владимирович такое распоряжение, указ 
издал, что кругляк больше с территорий не вывозится, что мы переходим на 
уровень глубокой переработки. Сегодня предприятия-переработчики показывают 
свою проблематику, но я считаю, что они не одни в стране, у которых есть 
проблемы из-за санкций. 

У них был период больших, больших заработков, когда предприятия, 
ведущие хозяйственно-экономическую деятельность, накапливают, вкладывают, 
инвестор приходит и тоже вкладывает в надежде зарабатывать прибыль и деньги. 
И, как мы все помним, что экономическая деятельность предпринимательская 
осуществляется на свой страх и риск, но это так, лирика немного. 

Мы вывозить сейчас опять будем круглый лес, для его восстановления 
требуются годы. Мы сегодня помогаем им, потом требуются годы, чтобы лес 
вырос. Давайте идти другим путем, которые сегодня здесь прозвучали. Будем 
просить у Юрия Петровича в электроэнергии дотации какие-то сделать, будем 
просить предприятия, которые выпускают продукцию, искать пути, рынки сбыта 
своей продукции. Сегодня древесина в крае дорогущая, один куб леса, если ничего 
не изменилось 12 500-13 500 рублей за доску стоит. Я сам знаю, просто дом хотел 
построить, уже пятый год деньги собираю, чтобы себе досок купить. Придешь там, 
20 досок купишь – 15 000 рублей отдашь. Если у них что-то лежит, ну, пусть не 
гниет, то населению нашему, пожалуйста, пилорамой на доску распустил, «8 000 
рублей» объявление только дал – и у тебя куба этого нет сразу же, его там сметут, 
даже за ним приедут к ним на базу. 

Поэтому просто открывать опять коридоры туда, ну, самим себе сказать, что 
идем как бы назад. Мы же все умные, придумаем путь другой какой-то, как 
предприятиям сохраниться, наших людей снабдить древесиной. Что будем 
вывозить опять китайцам сдавать? А Кукушкин выступал, правильно сказал, они 
сейчас на этом рынке не будут ее брать, будут цены ломать и руки крутить, 
опускать по цене. Внутренний рынок. Я за то, чтобы древесина наша шла к нам. У 
нас большая потребность в лесе, древесине, очень много нужно строить, весь лес – 
нам, на наш внутренний рынок. Спасибо. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Сергей Сергеевич. Выступление по мотивам предоставляется 

Владиславу Сергеевичу Чечикову.  
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В.С. ЧЕЧИКОВ 
Коллеги, еще раз повторюсь, поддержка ЛПК в данных условиях 

обязательна. Но я хочу обратить внимание на то, что, будучи в строительстве в том 
году, как раз когда был введен мораторий на вывоз, цена на пиломатериалы (это на 
доску обычной ели) с 7-9 тысяч рублей поднялась до 15-25 тысяч рублей.  

Я хочу заметить, что это не сушеная доска, это обычная доска для 
строительства. Еще есть риски, что когда мы дадим возможность вывозить, то 
лесопромышленники получат хорошие деньги. Сразу дешево будут продавать за 
границу, но мы опять взвинтим цену на внутреннем рынке. То есть им невыгодно 
будет продавать здесь, перерабатывать, потому что это более долгий, затратный 
энергетический процесс. И будет опять рост цены. Рост цены на древесину 
приведет к тому, что будет расти цена на все, начиная со строительства и 
заканчивая внутренним потреблением для дачников.  

Поэтому, коллеги, мое предложение, я за поддержку данного обращения. 
Нужно поддержать, но в таком виде, мне кажется, есть необходимость доработать. 
Спасибо. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Владислав Сергеевич. 
Слово предоставляется Цмакалову Кириллу Игоревичу. 
 
К.И. ЦМАКАЛОВ 
Спасибо, Ирина Валериевна. 
Уважаемые коллеги, наверное, не один я услышал такие ключевые слова, да, 

в которых все-таки образуются те барьеры, которые образуют стоимость товара, 
как-то не сопоставимы и неконкурентноспособны с товарами из зарубежных стран, 
в частности Китая – это в качестве стоимости электроэнергии, отопления, 
водоснабжения, аренды, налоги. А в конечном итоге вместо кругляка у нас будут 
валяться табуретки, которые мы с вами покупать за такую стоимость не будем. И 
что делать дальше в данной ситуации? Я, например, никогда бы не купил 
оборудование деревообрабатывающее, которое буквально полтора года назад 
стоило полмиллиона долларов, а сейчас оно стоит один миллион долларов, для 
того, чтобы оно просто работало мне в убыток, с учетом сложившейся обстановки, 
СВО, вот этих ограничений. А предприятия-то и были заточены конкретно под 
распил, под пиломатериалы, доски, бревна, шпон – это практически конечный 
продукт, который продавался по определенной цене. Ну, хотите – покупайте шпон, 
кто вам мешает, за такую цену, но никто же покупать его не будет, правильно? 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Кирилл Игоревич, конкретизируйте по мотивам голосования. 
 
К.И. ЦМАКАЛОВ 
Да, и стоимость доллара в настоящее время почти 100 рублей, и 

комплектующие, и все остальное, оно стоит денег, и все это в большей степени 
иностранного производства. 

Поэтому в данной ситуации, если принимать меры по запрету вывоза, тогда 
необходимо отменить какие-то пороги в налогообложении, в электроэнергии и 
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тому подобное. Я прихожу к решению, что все-таки данная вынужденная мера, она 
необходима. 

Спасибо за внимание. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Слово предоставляется для выступления по мотивам голосования 

Кукушкину Максиму Валерьевичу. 
 
М.В. КУКУШКИН 
Вернусь, не договорил про грузопассажирский переход через Большой 

Уссурийский. Это плечо от лесопроизводителя снизится в разы. Повторюсь, если 
честно, я готовил обращение на Правительство через Законодательную Думу 
Хабаровского края, но остановился, потому что звучит там 2026 год. Михаил 
Владимирович Дегтярев, да, там что-то определенные действия делает, в его это 
полномочиях, но считаем, что мы как раз вот можем через обращение и ускорять 
данное направление, потому что наши соседи имеют хорошие порты, то есть везут 
лес, уголь через них, в Суйфэньхэ переход. Наша древесина Хабаровского края 
через весь Хабаровский край, потом через все Приморье приезжает в Китай и уже 
существенно, там логистика, там реализуется. Грузопассажирский переход через 
Большой Уссурийский, он не только поможет нашим производственникам, не 
только лесопромышленного комплекса, но и создаст даже в Хабаровске несколько 
тысяч рабочих мест. И вот тут Законодательная Дума не должна оставаться в 
стороне.  

Ну, а в завершение могу сказать, у нас конъюнктура лесопромышленного 
комплекса и экспортеров, она зависит от разных параметров. Я уже проговорил про 
спрос на том же рынке Азиатско-Тихоокеанского региона и санкциях. Но у нас 
плавает постоянно рубль, у нас те же лесопроизводители не могут планировать 
долгосрочную свою реализацию продукции, и, если сейчас 90 под 100 – это, 
конечно, им в плюс, когда 60 – минус. Да, они, конечно, также несут убытки. Мы 
что, компенсировать и в этой ситуации должны? Если там доллар упадет по 
отношению к рублю. То есть да, такая ситуация есть, и страдает не только крупный 
лесопроизводитель, то есть лесопереработчик, но в том числе и тот человек, 
который просто на внутренний рынок сейчас реализует те же сырые 
пиломатериалы. А та же цена в 12-14 тысяч, как говорят лесопроизводители, она не 
выгодна, она минимальна, чтобы поддержать штаны. Поэтому все находятся в этой 
ситуации, и нужно, повторюсь, снижать налоги, энерготарифы, давать дешевые 
кредитные ставки, чтобы покупали оборудование, все-таки оно в долларовом 
эквиваленте, одно и то же, ну, в рублевом оно подорожало. И, конечно, людям 
давать низкие процентные ставки, необходимо строить деревянное домостроение. 
Оно развито во всем мире, почему мы не развиваем его у нас? Давайте займемся 
этим вопросом. Спасибо. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Слово предоставляется Мальцеву Геннадию Викторовичу для выступления 

по мотивам голосования.  
 
Г.В. МАЛЬЦЕВ 
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Ирина Валериевна, здесь не надо «по мотивам», здесь «по мотивам 
голосования». Я Вам еще раз как депутат депутату делаю замечание о нарушении 
Регламента. Вы даете депутатам под строкой «по мотивам» делать выступление. 
Ну, конечно, понятно, что в первую очередь депутатам ЛДПР из фракции. 

 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Геннадий Викторович. Очень сложно в данном случае 

поступившую аргументацию отделить от аргументации, которая идет по мотивам. 
Я буду стараться это делать, хотя у каждого человека существует подход к 
аргументации.  

Коллеги, есть ли еще вопросы? Желающие выступить? Нет.  
Напоминаю, мы работаем с проектом обращения в адрес полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Дальневосточном 
федеральном округе Трутнева Юрия Петровича о поддержке именно 
лесоперерабатывающих предприятий, освоивших инвестиции, но испытывающих 
финансовые затруднения в связи с санкционным закрытием рынков реализации 
своей продукции.  

Ставлю на голосование данное постановление.  
22 – за, 7 – против, 2 – воздержалось. 
Постановление принято.  
Уважаемые коллеги, работаем дальше по повестке.  
У нас дополнительный вопрос № 2: «О назначении члена избирательной 

комиссии Хабаровского края с правом решающего голоса». 
Докладывает Гудин Игорь Ананьевич. 
 
И.А. ГУДИН 
Уважаемые коллеги, в адрес избирательной комиссии Хабаровского края и 

Законодательной Думы поступило заявление Шемчука Максима Михайловича о 
сложении своих полномочий как человека, назначенного в избирательную 
комиссию с правом решающего голоса.  

В соответствии с тем, что сроки очень сжатые, руководствуясь  
Законом № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Федерации» и Избирательным кодексом 
Хабаровского края, статьей 35, частью 10, подпунктом 1, избирательная комиссия 
приняла постановление об освобождении Шемчука Максима Михайловича от 
обязанностей члена избирательной комиссии Хабаровского края с правом 
решающего голоса.  

В соответствии с Избирательным кодексом Хабаровского края № 154 от 
26 ноября 2003 года статьями 23, 24 и 35, Законодательная Дума Хабаровского 
края разместила на сайте необходимость формирования избирательной комиссии 
Хабаровского края. 

В адрес Законодательной Думы Хабаровского края поступили материалы, 
протокол и заявление, а также справка на Примак-Татаринцеву Ольгу Анатольевну, 
выдвинутую Хабаровским краевым Региональным отделением общероссийской 
организации «Всероссийский Совет местного самоуправления». 

Уважаемые коллеги, в промежутке от 18 до 20 числа поступили материалы 
на одного кандидата. В соответствии с этим профильный комитет подготовил 
запрос в УМВД Хабаровского края, на который были получены ответы. 
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Сведениями о неснятой, непогашенной судимости, административных 
правонарушениях у Примак-Татаринцевой Ольги Анатольевны, 1975 года 
рождения, не располагает, то есть замечаний не имеется. 

Кандидатура Ольги Анатольевны была рассмотрена профильным комитетом 
по вопросам государственного устройства и местного самоуправления, на котором 
было принято решение рекомендовать Законодательной Думе Хабаровского края 
назначить членом избирательной комиссии Хабаровского края с правом 
решающего голоса Примак-Татаринцеву Ольгу Анатольевну, 1975 года рождения, 
образование высшее, заместителя управляющего делами – начальника 
организационно-методического отдела администрации города Хабаровска, 
предложена Региональным советом Хабаровского краевого Регионального 
отделения Общероссийской организации «Всероссийский Совет местного 
самоуправления». 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Игорь Ананьевич.  
Имеются ли вопросы к представленной к назначению Примак-

Татаринцевой? Нет вопросов. 
Есть желающие выступить? Нет. 
Денис Александрович Кузьменко присутствует также в зале, председатель 

избирательной комиссии. 
Коллеги, тогда есть предложение перейти к голосованию. 
Ставлю на голосование постановление Законодательной Думы «О 

назначении члена избирательной комиссии Хабаровского края с правом 
решающего голоса». 

Прошу голосовать. 
30 – за. 1 – воздержался.  
Постановление принято. 
Игорь Ананьевич, спасибо. 
Дополнительный вопрос № 4: «О награждении Почетной грамотой 

Законодательной Думы Хабаровского края Гайдамащука Евгения Валерьевича». 
Слово для доклада предоставляется Юрченко Александру Валерьевичу – 

специалисту по связям с общественностью акционерного общества «Ургалуголь». 
 
А.В. ЮРЧЕНКО 
Добрый день, уважаемые депутаты! 
Я хочу представить нашего кандидата от акционерного общества 

«Ургалуголь» для награждения Почетной грамотой Законодательной Думы 
Хабаровского края за многолетний добросовестный труд, большой вклад в 
социально-экономическое развитие и в связи с празднованием Дня шахтера 
Гайдамащука Евгения Валерьевича.  

Это горнорабочий 4-го разряда очистного забоя шахты «Северная» 
акционерного общества «Ургалуголь». Попросту говоря, шахтер, который 
находится на передовой нашего производства. Имеет 19-летний трудовой стаж.  

На предприятие пришел учеником электрослесаря, и за все время 
характеризуется только с положительной стороны. За период работы показал себя 
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грамотным работником, добросовестно выполняющим свои трудовые обязанности. 
С большой ответственностью относится к порученному делу.  

Его высокий профессионализм особо отмечается и руководством участка, и 
руководством шахты. Благодаря его инициативе, знаниям, ответственности, 
участок добивается высоких производственных показателей. Показывает себя, как 
грамотный специалист, качественно выполняет любую работу, на которой 
специализируется его добычное подразделение.  

Неоднократно принимал участие в освоении нового горношахтного 
оборудования, такие мощные добычные комплексы, как КМ-«Глинник», комбайны 
SL-300, SL-500, которые сейчас эксплуатируются на участке.  

Евгений Валерьевич является автором ряда рационализаторских 
предложений, например, об усилении крепления горных выработок при 
прохождении вентиляционных печей и геологических нарушений. Это позволяет 
работать участку в высоком темпе и безаварийном режиме. Рационализаторское 
предложение об усилении крепления цепесъемников на забойном конвейере 
«Анжера-26» позволяет значительно снизить износ цепи конвейера.  

Постоянно повышает свой профессиональный уровень. Может соотносить 
свой опыт с достижениями коллег. В коллективе пользуется большим уважением и 
доверием. Участвует в воспитательной работе. Является наставником. Помогает в 
росте профессионального мастерства молодым специалистам.  

У меня все, спасибо. 
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Спасибо, Александр Валерьевич.  
Коллеги, имеются ли вопросы к докладчику?  
Вопросов не поступило.  
Предоставляется слово для содоклада Игорю Ананьевичу Гудину – 

председателю постоянного комитета Думы по вопросам государственного 
устройства и местного самоуправления. 

 
И.А. ГУДИН 
Уважаемые коллеги, кандидатура Евгения Валерьевича была рассмотрена 

профильным комитетом по вопросам государственного устройства и местного 
самоуправления. 

Руководствуясь постановлением «О Почетной грамоте Законодательной 
Думы Хабаровского края», комитет принял решение рекомендовать 
Законодательной Думе Хабаровского края наградить Почетной грамотой 
Законодательной Думы Хабаровского края Гайдамащука Евгения Валерьевича – 
горнорабочего подземного 4-го разряда акционерного общества «Ургалуголь» за 
многолетний добросовестный труд, большой вклад в социально-экономическое 
развитие Хабаровского края и в связи с празднованием Дня шахтера.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать.  
 
И.В. ЗИКУНОВА 
Игорь Ананьевич, благодарю.  
Коллеги, имеются ли вопросы, желающие выступить? Нет.  
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Итак, ставлю на голосование постановление «О награждении Почетной 
грамотой Законодательной Думы Хабаровского края Гайдамащука Евгения 
Валерьевича».  

Прошу определиться.  
31 – за.  
Единогласно.  
Уважаемые коллеги, все вопросы, включенные в повестку очередного 

заседания Законодательной Думы, рассмотрены.  
Очередное заседание объявляю закрытым. 
 
 
 
 

Руководитель аппарата 
Законодательной Думы 
Хабаровского края                                                                                    А.Л. Вороненко 
 


